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ПРОЩАЙ, МАЭСТРО!
Президент Грузии Эду-

ард Шеварднадзе получил
из Ахметского района пись-
мо, в котором проживаю-
щие в селе Матани семьи
выражают главе государ-
ства большую благодар-
ность за моральную и мате-
риальную поддержку, ока-
занную в трудные для них
дни. В письме, в частности,
говорится: “Обращаются к
Вам проживающие в Мата-
ни семьи, пострадавшие в
результате создавшейся в
Панкисском ущелье Ахмет-
ского района обстановки
из-за российско-чеченской
войны. Как известно всем,
в Панкисском ущелье на-
шли пристанище тысячи
чеченских беженцев, война
в Чечне неоднократно нано-

Из почты Президента

НАСЕЛЕНИЕ АХМЕТСКОГО РАЙОНА
БЛАГОДАРИТ ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ

Его Превосходительству
Президенту Грузии

Эдуарду Шеварднадзе

Глубокоуважаемый господин Президент!
С огромной радостью узнал, что похищенные 5

июня члены миссии UNOMIG были в скором времени
освобождены целыми и невредимыми.

В результате неустанных усилий и продуманных пе-
реговоров правительства Грузии, особенно министра
безопасности Валерия Хабурдзания, стало возмож-
ным освобождение заложников без применения
силы. В связи с этим хочу особо отметить плодотвор-
ное и беспрепятственное сотрудничество ведомств
Грузии с UNOMIG и послом Германии господином
Шраммом.

Разрешите мне искренне поблагодарить вас от
себя лично и от имени Федерального канцлера Гер-
харда Шредера за особые усилия в этом деле. Прошу
передать также благодарность всем, кто внес свой
вклад в мирное освобождение заложников.

С сердечным приветом,
Йошка ФИШЕР

Федеральный министр внутренних
дел Германии

сила удары по Ахметскому
району.

Особенно тяжелыми ока-
зались последствия совер-
шенной Россией 23 августа
2002 года бомбардировки
ущелья Илто, которая наря-
ду с большим материаль-
ным ущербом привела и к
жертве – погиб один и тяже-
ло пострадали несколько
мирных граждан. Пишут
вам члены семей погибше-
го и пострадавших во вре-
мя этой бомбардировки.

Нам и всему нашему на-
селению хорошо известна
ваша бескопромиссная по-
зиция в связи с этим фак-
том и большая моральная
и материальная поддержка,
проявленная вами сразу же
после бомбардировки. Не

только для многострадаль-
ного населения нашего уще-
лья и наших семей, но и для
всей Грузии большой надеж-
дой и утешением было, что
вы приехали на похороны
погибшего во время бом-
бардировки. По вашему по-
ручению нашим семьям,
гражданам была оказана
материальная помощь.

Господин Президент, мы
глубоко благодарны вам за
эту поддержку и помощь.
Благодарны всем, кто по ва-
шему непосредственному
указанию принимал учас-
тие в возмещении нанесен-
ного бомбардировкой уще-
лья ущерба, обеспечении
денежной помощью и заме-
ны уничтоженных автома-
шин новыми.

Господин Президент!
Осуществленная силовыми
ведомствами Грузии, благо-
даря вашим усилиям, анти-
криминальная операция в
Панкисском ущелье дала
свои положительные ре-
зультаты и сегодня в райо-
не создалась нормальная
для жизни и труда атмос-
фера.

Прошли полные волне-
ний и страха дни, за что мы
еще раз выражаем вам
благодарность от имени на-
селения Ахметского райо-
на”. С чувством искренней
благодарности подписыва-
ют письмо семьи Гурама
Отиашвили и Малхаза Ка-
раулашвили.

Сакинформи

Выборы и все, что связа-
но с выборами – такова
была основная тема состо-
явшейся 9 июля встречи
Президента Грузии Эдуарда
Шеварднадзе с членами на-
ходящейся в Грузии с визи-
том делегации Совета Евро-
пы.

Президент Грузии под-
робно проинформировал
представителей Совета Ев-
ропы о происходящих в
стране процессах по подго-
товке выборов. По его заяв-
лению, у Грузии как положи-
тельный, так и отрицатель-
ный опыт в этом деле, поэто-

му  рекомендации Соеди-
ненных Штатов Америки,
представленные в Грузии
известным политическим
деятелем Джеймсом Бейке-
ром, имели очень большое
значение. По оценке Эдуар-
да Шеварднадзе, это сыгра-
ло весьма положительную
роль и в осложнившемся
диалоге с оппозицией. Со-
стоявшаяся с целью рас-
смотрения представленных
Бейкером рекомендаций

ЖАН-КЛОД ЖОЗЕФ: “ГРУЗИЯ
ОЧЕНЬ БЛИЗКА НАШИМ СЕРДЦАМ”

встреча с оппозиционными
политическими силами, по
словам Эдуарда Шевард-
надзе, “была конструктив-
ной, искренней и действи-
тельно деловой”.

Как заявил Президент
Грузии, власти однозначно
приветствуют роль ОБСЕ в
избирательном процессе.
“Мы заинтересованы в том,
чтобы выборы  со всех то-
чек зрения, в том числе
организационной, прошли
на очень высоком уровне.
Хотим, чтобы в Грузию при-
было как можно больше на-
блюдателей”, - заявил Эду-

ард Шеварднадзе и отме-
тил, что участие ОБСЕ и ак-
тивность наблюдателей со-
здадут гарантии для пре-
дотвращения фальсифика-
ции итогов выборов. После
этого принципиального со-
глашения, по мнению Пре-
зидента Грузии, главное в
том, чтобы парламент сво-
евременно принял закон о
выборах, в соответствии с
которым ничего не сможет
помешать решению орга-

низационных и технических
проблем.

Президент Грузии выра-
зил представителям Сове-
та Европы благодарность
за желание оказать помощь
в этом очень сложном и от-
ветственном процессе. “Но
хочу, чтобы вы знали, боль-
ше всех, в том числе боль-
ше вас, мы сами заинтере-
сованы в демократических
выборах в Грузии”, - заявил
он гостям и отметил, что же-
лательно, чтобы Совет Ев-
ропы оказал содействие
ОБСЕ в осуществлении его
миссии.

Руководитель делегации
Совета Европы, председа-
тель группы докладчиков по
демократической стабиль-
ности Жан-Клод Жозеф под-
твердил стремление Совета
Европы исполнить по мере
возможности активную и
положительную роль в про-
ведении предстоящих выбо-
ров в демократической об-
становке. Тот факт, что в
последние дни в Грузию одна
за другой приезжают деле-
гации разных европейских
структур, по мнению Жана-
Клода Жозефа, подтвержда-
ет значение этих выборов и
вообще Грузии. “Европейс-
кие визиты – хороший сиг-
нал для страны, это означа-
ет, что Грузия очень близка
нашим сердцам”, - заявил ру-
ководитель делегации Сове-
та Европы.

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи

“Между Евросоюзом и Гру-
зией сложились очень тесные
отношения, к укреплению и
расширению которых мы
стремимся”, - заявила на со-
стоявшейся 9 июля встрече с
Президентом Грузии Эдуар-
дом Шеварднадзе руководи-
тель “Тройки” Евросоюза, за-
меститель министра иност-
ранных дел Италии Маргари-
та Бонивери.

Президент
Грузии расска-
зал гостям о
прои сходя-
щих в Грузии
процессах, в
том числе о
подготовке к
в ы б о р а м .
“Как страна
новой демок-
ратии, мы ре-
шили образ-
цово провес-
ти выборы”, -
заявил Эду-
ард Шевард-
надзе и отме-
тил, что для
этого в стра-
не проводится серьезная ра-
бота. Приглашены наблюда-
тели, активность которых бу-
дет намного больше, чем в
прошлые годы. Глава государ-
ства ознакомил членов деле-
гации Евросоюза и с позици-
ей Соединенных Штатов Аме-
рики по данному вопросу. Он
с удовлетворением отметил,
что принципиальное согла-
шение с оппозиционными
политическими силами дос-
тигнуто, это позволяет наде-
яться на нормальное и спра-
ведливое проведение выбо-
ров.

“Евросоюз – наш будущий
дом”, - заявил Президент Гру-
зии гостям и выразил благо-
дарность за помощь, оказыва-
емую Евросоюзом Грузии в
течение лет. По заявлению
Эдуарда Шеварднадзе, наша
страна старается максималь-
но своевременно выполнить
взятые обязательства. До-
вольно активно проводится
работа по гармонизации зако-

нодательства Грузии со стан-
дартами Евросоюза. Он под-
черкнул также роль Евросо-
юза в решении конфликтов в
Грузии и выразил благодар-
ность представителям Евро-
союза за поддержку сувере-
нитета и территориальной
целостности Грузии.

Маргарита Бонивери под-
твердила, что Евросоюз, как
всегда, тесно сотрудничает с
Грузией по всем нужным на-
правлениям. Это касается эко-
номики, кризисных ситуаций,
проблематики безопасности.
По ее заявлению, в рамках со-

трудничества с ОБСЕ Евросо-
юз продолжит участие в мо-
ниторинге границ.

Руководитель “Тройки”
высказала удовлетворение
по поводу достигнутого в
связи с выборами соглаше-
ния. “Приветствуем ваши
усилия провести максималь-
но прозрачные выборы, но
надо отметить, что справед-
ливые, объективные, беспри-

страстные выбо-
ры имеют значе-
ние не только
для Грузии, но и
для всей Евро-
пы”, - отметила
гостья.

Представите-
ли “Тройки” обра-
тили внимание на
отношения Меж-
дународного ва-
лютного фонда и
Грузии и высказа-
ли надежду, что
запланированная
на август встреча
завершится поло-
жительным ре-
зультатом, по-

скольку от этого зависит и судь-
ба программ помощи, предус-
мотренной Евросоюзом для
Грузии.

“Мы хорошо понимаем
сложность стоящих перед ва-
шей страной проблем, поэто-
му приехали с намерением и
желанием помочь вам. Уве-
рены, в будущем наше парт-
нерство будет еще более ук-
репляться”, - заявила Марга-
рита Бонивери.

Пресс-служба
Президента Грузии-

Сакинформи

СТРОИТЕЛЬНАЯ ПЛОЩАДКА ОТ БАКУ ДО ДЖЕЙХАНА
Неудивительно, что неф-

тепровод «Баку-Тбилиси-
Джейхан» называют проек-
том века, поскольку его
строительство по своим
технико-экономическим
данным и масштабам дос-
тигает абсолютного рекор-
да. Если добавить к этому
его географическое место-
нахождение, сложности ре-
льефа, то станет понятным,
за какое трудное дело взя-
лись строители этой маги-
страли. Кажется, совсем
недавно прозвучала идея
транспортировки нефте-
продуктов из Кавказского
региона на Запад. Это про-
изошло тогда, когда миро-
вое сообщество  осознало
призыв реабилитации “Ве-
ликого Шелкового пути”.
Одну из составных частей
этой глобальной програм-
мы представляет нефте-

провод «Баку-Тбилиси-
Джейхан», строительство
которого, как говорится, из
детского возраста вступило
в отроческий.

Всего несколько меся-
цев назад состоялось со-
вместное заседание Сове-
та директоров “Правитель-
ственной комиссии по со-
действию развитию проек-
тов энергетического кори-
дора “Восток-Запад” при
Президенте Грузии и “Ком-
пании Основного экспорт-
ного нефтепровода «Баку-
Тбилиси-Джейхан”. Этого
времени оказалось доста-
точно для того, чтобы на
состоявшемся 9 июля оче-
редном совещании под
председательством Пре-
зидента Грузии его участ-
ники уже говорили о ходе
работ на строительной
площадке, развернувшей-

ся от Баку до Джейхана.
Совещание не было

обычной встречей. Вместе
с представителями заня-
тых в проекте компаний и
фирм в его работе участво-
вали представители зако-
нодательной и исполни-
тельной властей, ученые,
политические деятели,  ак-
кредитованные в Грузии
иностранные дипломаты.
Это естественно, ведь от
Японии до Соединенных
Штатов Америки с перипе-
тиями этого строительства
связаны сотни предприя-
тий, транспортных органи-
заций. Если добавить к это-
му значение нефтепровода
для стран Запада, тогда,
разумеется, вполне поня-
тен столь большой интерес
к нему.

Окончание на 3-й стр.
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Во встрече с журналис-
тами принимала участие
находящаяся с официаль-
ным визитом в Грузии деле-
гация «Тройки» Евросоюза,
возглавляемая заместите-
лем министра иностранных
дел Италии Маргаритой
Бонивери.

Ираклий Менагаришви-
ли сказал, что во время ви-
зита делегации «Тройки»
был рассмотрен широкий
спектр вопросов в отноше-
ниях Грузии с ЕС. Особое
внимание было уделено
внутренним проблемам как
самой Грузии, так и в целом
Южного Кавказа. Во главе

Пресс-конференция

КОНКРЕТНЫЕ ЦЕЛИ ЕВРОСОЮЗА В ГРУЗИИ
- Интеграция в европейскую семью - стратегическая

задача Грузии. Процесс вступления в Евросоюз безус-
ловно сопряжен с определенными сложностями для
нашей страны. Заявления о готовности стать полноп-
равным членом этой авторитетной международной
организации означают, что Грузия готова предпринять
все возможное для вступления в нее. Правительство и
общественность Грузии должны объединиться вокруг
этой цели. Немалая доля надежды возлагается и на под-
держку западных друзей, - заявил вчера на брифинге в
МИД Грузии глава этого внешнеполитического ведом-
ства  Ираклий МЕНАГАРИШВИЛИ.

угла стояло рассмотрение
существующих в этом реги-
оне конфликтов, а также ак-
тивизация роли ЕС в их ре-
шении. Грузинская сторона
высказала целесообраз-
ность подключения Южного
Кавказа к так называемой
«Соседской инициативе»
Европейского Союза. Были
рассмотрены перспективы
развития торговли и про-
цесс выполнения проектов
помощи ЕС в Грузии.

Маргарита Бонивери вы-
разила удовлетворение на-
растанием динамичности в
сотрудничестве Евросоюза
с Грузией и в целом со стра-

нами Южного Кавказа, зая-
вив, что нынешний визит
делегации преследует конк-
ретные цели. Она сказала,
что имеет честь председа-
тельствовать в столь важ-
ный момент как для самой
организации, так и для
стран Южного Кавказа.

- Уже сам факт назначе-
ния Специального предста-
вителя ЕС на Южном Кавка-
зе свидетельствует о высо-
кой заинтересованности
организации этим регио-
ном. Первостепенной зада-
чей ЕС является оказание
помощи в сохранении ста-
бильности и суверенитета,
территориальной целост-
ности этих стран. Защита
прав человека, сохранение
демократических ценнос-
тей, верховенство закона,
борьба с коррупцией - вот
те вопросы, на которые Ев-
ропейский Союз делает ак-
центы. Не меньшее внима-
ние уделяется и мирному
разрешению конфликтов,
что, в свою очередь, явля-
ется предпосылкой к осуще-

ствлению  энергетических
проектов, проведение кото-
рых запланировано, - зая-
вила председатель делега-
ции «Тройки».

По ее словам, во время
встречи с Президентом Гру-
зии Эдуардом Шеварднад-
зе стороны поделились друг
с другом тревогами, забо-
тящими ЕС и Грузию: это
вопросы безопасности и
возрастающая угроза тер-
роризма.

- Мы пообещали оказать
максимальную помощь Гру-
зии в  мирном решении
конфликтов, борьбе с тер-
роризмом и в целом в со-
здании гарантий по безо-
пасности, - отметила Мар-
гарита Бонивери.

Как стало известно на
пресс-конференции, во
время беседы с Президен-
том Грузии Эдуардом Ше-
варднадзе была затронута
тема парламентских выбо-
ров, в частности, достигну-
тый с оппозицией консен-
сус. В связи с этим члена-
ми делегации была выраже-

на надежда, что выборы
пройдут без проблем.

Вновь назначенный Спе-
циальный представитель
ЕС на Южном Кавказе, фин-
ский дипломат Хайкки Тал-
витие сказал, что между ЕС
и государствами Южного
Кавказа всегда были конст-
руктивные отношения, на-
правленные на развитие
сотрудничества. Сегодня
Европейский Союз решил
углубить эти взаимоотно-
шения, назначив Специаль-
ного представителя. Свои-
ми приоритетами Хайкки
Талвитие считает активиза-
цию отношений между ЕС и
Южным Кавказом.

- В моем распоряжении
окажется ряд проектов, ко-
торые я постараюсь вне-
дрить в жизнь. Активиза-
ция ЕС в регионе Южного
Кавказа отнюдь не означа-
ет, что она станет конкури-
ровать или пытаться заме-
нить собой другие между-
народные организации, со-
трудничающие со страна-
ми региона. ООН, ОБСЕ

имеют свои функции. В
мою работу будет входить
поиск путей поддержки
этих организаций, - заве-
рил он.

Майкл Лей, заместитель
генерального директора Ев-
рокомиссии сказал, что в
качестве различных гран-
тов Грузии было перечисле-
но 385 миллионов евро. В
будущем планируется ока-
зание значительной помо-
щи в вопросах экспорта.

- Мы прекрасно знаем,
что Грузия стремится за-
нять свое место в Европей-
ском Союзе. Двери ЕС ши-
роко распахнуты для тех, кто
сумеет соответствовать
всем предъявляемым тре-
бованиям.

Он выразил надежду, что
будут решены все вопросы
между Грузией и Междуна-
родным валютным фон-
дом. От установления ста-
бильных взаимоотноше-
ний между сторонами, что
является крайне важным
для ЕС, зависит реализа-
ция макроэкономических

Перепечатка
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– Ваше Превосходи-
тельство, какими Вам ви-
дятся нынешнее состоя-
ние и перспективы двусто-
ронних отношений?

– Прежде, чем ответить
на этот вопрос, мне бы хо-
телось сказать о следую-
щем: Россию и Грузию свя-
зывают уникальные отноше-
ния, включающие в себя
многогранные историчес-
кие связи между нашими
странами и народами. Я
только что вернулся из
Санкт-Петербурга, где деле-
гация Грузии во главе с Пре-
зидентом Эдуардом Амвро-
сиевичем Шеварднадзе
принимала участие в праз-
дновании 300-летия север-
ной столицы. Там много го-
ворилось о том, что Петер-
бург – это «окно в Европу»
не только для России, но и
для Грузии, поскольку мно-
гие поколения самых зна-
менитых моих соотече-
ственников получали в
Санкт-Петербурге образо-
вание, потом приезжали в
Грузию, становились видны-
ми общественными и госу-
дарственными деятелями,
писателями, учеными, во-
енными. Что и говорить,
роль и значение российс-

кой культуры в развитии
грузинской трудно переоце-
нить. Грузины, со своей сто-
роны, также во многом обо-
гатили российскую культу-
ру. Так что это было встреч-
ное движение, процесс вза-
имообогащения.

К юбилею прекрасного и
величественного города в
Грузии отнеслись с особым
вниманием. Президентом
Грузии в начале года была
создана Государственная
комиссия по подготовке к
участию в праздновании
300-летия Санкт-Петербур-
га. Эта комиссия издала
несколько книг, посвящен-
ных российско-грузинским
взаимоотношениям. Одна
из них называется «Грузины
под российским флагом».
Сотни перечисленных в кни-
ге имен известных деяте-
лей, которые служили делу

ИНТЕРВЬЮ ЧРЕЗВЫЧАЙНОГО И ПОЛНОМОЧНОГО ПОСЛА ГРУЗИИ В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ЗУРАБА ИРАКЛИЕВИЧА АБАШИДЗЕ ГЛАВНОМУ РЕДАКТОРУ ЖУРНАЛА «ДИПЛОМАТ» ЮРИЮ ТАВРОВСКОМУ

российско-грузинской
дружбы, демонстрируют,
насколько сильно взаимо-
проникновение наших куль-
тур, взаимодействие элит.

Отношения с соседями,
в частности с Россией, для
нас приоритетное направ-
ление. Нашу внешнюю поли-
тику можно характеризо-
вать как стремление разви-
вать и приумножать друж-
бу. Мы хотим иметь нор-
мальные отношения со все-
ми соседями, западными
передовыми странами, и
сам грузинский характер,
его открытость, диктует та-
кую политику. В этом плане
мы приветствуем сближе-
ние России с европейскими

странами, формирование
качественно новых россий-
ско-американских отноше-
ний, интеграцию России в
евроатлантические структу-
ры безопасности. Все это
создает хороший фон для
того, чтобы и Грузия пользо-
валась благами объедине-
ния передового мира.

К сожалению, сегодняш-
ний уровень наших двусто-
ронних отношений не соот-
ветствует традициям друж-
бы. У нас есть чувство не-
удовлетворенности, и по-
этому хотелось бы, чтобы
российско-грузинские отно-
шения побыстрее вошли в
естественное русло и стали
примером того, как должны
выстраиваться связи вели-
кого государства и неболь-
шой соседней страны.

– Какие основные про-
блемы Вы видите на пути

качественного улучшения
российско-грузинских,
грузино-российских свя-
зей?

– С нашей стороны мы
видим только одну пробле-
му, мешающую превраще-
нию наших отношений в об-

разцовые, – это абхазский
вопрос. У меня такое впе-
чатление, что в Москве не
все еще понимают, насколь-
ко для нас болезненна не-
урегулированность абхазс-
кого конфликта. Ведь без
восстановления террито-
риальной целостности
очень трудно говорить о
строительстве независимо-
го государства, о перспекти-
вах его развития. Я не буду
вдаваться в детали того, что
происходило в начале 1990-
х годов во время конфликта
в Абхазии, кто кому помогал
и помогает по сей день, по-
чему сепаратисты в Абха-
зии набрали силу, в резуль-
тате чего сепаратизм начал
гулять по всему Кавказу, в
том числе и по югу России.
Скажу лишь, что в неурегу-
лированности абхазского
конфликта мы видим ответ-
ственность как Грузии и Аб-
хазии, так и России. Сейчас
необходимо с помощью
международного сообще-
ства и международных орга-
низаций, прежде всего
ООН, искать взаимоприем-
лемые решения этой про-
блемы. Есть некоторые об-
надеживающие моменты,
как, например, недавняя
встреча в Женеве высоких
представителей «Группы
друзей Генерального секре-
таря ООН по Грузии» (в эту
группу входят 5 стран – Гер-
мания, Великобритания,
Россия, США, Франция),
которые работают по абхаз-
скому вопросу.

На встрече в Женеве
были выработаны рекомен-
дации по разрешению аб-
хазского конфликта, в мар-
те в Сочи состоялась изве-
стная встреча президентов
наших стран, где абхазский
вопрос стоял в центре вни-
мания. В настоящее время
начинается работа по не-
скольким направлениям. В
частности, речь идет о син-
хронизации процессов воз-
вращения беженцев в мес-
та их постоянного прожива-
ния в Абхазии, в первую
очередь в Гальский район, и

восстановлении железно-
дорожного сообщения
Сочи–Тбилиси. Кроме того,
начинается работа по мо-
дернизации каскада Ингу-
риГЭС. Безусловно, при
этом во главе угла должна
стоять работа по определе-
нию политического статуса
Абхазии, и в этом плане мы
подтверждаем свою готов-
ность предоставить ей выс-
шую из существующих в
мировой практике форм
автономии в рамках едино-
го государства. Такой под-
ход разделяет международ-
ное сообщество. Он нашел
свое отражение и в реко-
мендациях, принятых высо-
кими представителями
«Группы друзей Генерально-
го секретаря ООН по Гру-
зии» в ходе вышеупомяну-
той встречи в Женеве. Мы
считаем, что основой для
решения этой проблемы
должен стать документ о
разграничении полномо-

чий между Тбилиси и Суху-
ми, который был подготов-
лен спецпредставителем Ге-
нерального секретаря ООН
и известен как «Документ
Бодена».

– Господин посол, како-
во Ваше видение экономи-
ческого взаимодействия
наших государств?

– Говоря о торгово-эконо-
мических отношениях меж-
ду Грузией и Российской
Федерацией, хотел бы с
удовольствием отметить,
что в 2002 году доля России
в торгово-экономических
связях Грузии возросла, а
торговый оборот с Россией
составил 162,8 миллиона
долларов США. Экспорт из
Грузии составил 52,5 мил-
лиона долларов. Важней-
шими экспортными товара-
ми являются виноградные

вина, минеральные воды,
спиртовые настойки, лике-
ры, этиловый спирт, фер-
росплавы, чай. Из России в
Грузию поступают природ-
ный газ и углеводороды,
пшеница, электроэнергия,
железнодорожные и трам-
вайные вагоны, лечебные
средства, продукты пита-
ния.

Безусловно, у обеих
стран имеются огромные
неиспользованные резер-
вы, ни нас, ни вас совер-
шенно не удовлетворяет тот
уровень торгово-экономи-
ческих взаимосвязей, кото-
рый существует на сегод-
няшний день. Говоря о пер-
спективах, хотел бы отме-
тить, что самым интерес-
ным направлением нашего
сотрудничества мы счита-
ем энергетический сектор.
В этой области имеется ряд
проектов, представляющих
взаимный интерес.

– Зураб Ираклиевич,

как бы Вы оценили роль
грузинской общины в Рос-
сии с точки зрения посла?
Это для Вас дополнитель-
ные проблемы или воз-
можности?

– Грузинская община в
России появилась давно.
Еще в XVIII веке сюда при-
ехали представители царс-
кой династии Грузии с це-
лью налаживания взаимо-
отношений с Россией, в ре-
зультате чего в Москве и
других городах начали появ-
ляться грузинские общины.
Грузинская община окрепла
в XIX веке, когда Грузия ста-
ла частью Российской им-
перии, и еще больше в со-
ветское время. Талантли-
вые уроженцы маленькой
страны зачастую искали
выход на большие про-
странства – это естествен-

но. Своими достижениями
они послужили не только

России, но и грузинской
культуре. На сегодняшний
день в Москве сложилась
очень сильная грузинская
община (я всех не буду пе-
речислять, чтобы кого-то не
обидеть). Чего стоит хотя
бы тот факт, что в Большом
театре, например, звезды
первой величины – это уро-
женцы Грузии: Нино Анани-
ашвили, Николай Циска-
ридзе, Маквала Касрашви-
ли, Зураб Соткилава, Бад-
ри Майсурадзе...

Немалую роль играют
видные деятели культуры,
медики и ученые, бизнес-
мены, которые стараются
не только для России или
Грузии, но и для развития
российско-грузинских вза-
имоотношений. Есть выход-
цы из Грузии и среди извес-
тных политических и обще-

ственных деятелей России.
В России весьма замет-

ны грузины-спортсмены и
люди, приезжающие на за-
работки. Среди них доволь-
но много беженцев из Абха-
зии, которые были вынуж-
дены покинуть свой очаг и
искать убежища в других
местах. Так что мощный че-
ловеческий фактор всегда
фигурирует в наших взаи-
моотношениях.

– Как развиваются ду-
ховные, культурные, рели-
гиозные связи?

– Конечно, нельзя не упо-
мянуть о нашем единове-
рии, на протяжении веков
складывались совершенно
уникальные взаимоотноше-
ния между нашими право-
славными церквами. Лич-
ные отношения патриархов
обеих стран многим подают
пример. Грузинские церкви
действуют в Москве, Санкт-
Петербурге.

Одновременно я хотел
бы сказать, что русский

язык остается для подавля-
ющего большинства грузин
средством общения не
только с нашими соседя-
ми, но и между разными
национальностями, ведь
Грузия – это многонацио-
нальная, многоконфессио-
нальная страна. В россий-
ских СМИ порой говорится,
что в Грузии якобы исчезла

проектов этой организации
в Грузии.

Маргарита Бонивери
подчеркнула, что в повест-
ку дня визита «Тройки» не
был включен вопрос вхож-
дения Грузии в ЕС. Кстати, в
ЕС считают правильным
называть пополнение орга-
низации новыми субъекта-
ми не расширением, а
объединением. Дипломат
выразила убеждение, что
настанет день, когда вся Ев-
ропа объединится  в одну
семью: «Мы хорошие сосе-
ди, но можем стать и друж-
ной семьей».

Ираклий Менагаришви-
ли выразил благодарность
организации за  неоцени-
мую помощь, оказываемую
Грузии на протяжении мно-
гих лет, сказав, что нынеш-
ний визит станет мощным
стимулом в развитии отно-
шений между Грузией и ЕС.

- Мы указали гостям на
важность политической ак-
тивизации ЕС не только на
Южном Кавказе, но и во всей
Европе, - сказал министр.

Он  заверил гостей, что ре-
шение конфликта в Абхазии
для грузинского правитель-
ства всегда представлялось
только мирным, политичес-
ким путем. Панкисский
фактор больше не грозит ни
одной приграничной с Грузи-
ей стране, так как опасность
полностью ликвидирована.
Хотя говорить о полном раз-
решении проблемы не пред-
ставляется возможным до
тех пор, пока не исчерпан
чеченский конфликт...

В заключение встречи с
журналистами гости подве-
ли итоги визита, единодуш-
но признав, что он носил
крайне важный характер как
с точки зрения экономики,
так и политики.

После брифинга делега-
ция Евросоюза посетила
Посольство Республики
Италия в Грузии, где состо-
ялась презентация откры-
тия представительства Ин-
ститута по внешней торгов-
ле Италии.

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

русская речь. Это не так.
Приведу несколько цифр. В
Грузии в настоящее время
действуют 177 русскоязыч-
ных школ, из них 63 – чисто
русские школы, где обуча-
ются около 15 тысяч учени-
ков, 114 – смешанные (рус-
ско-грузинские, или рус-
ско-армянские, или русско-
азербайджанские), в них
обучается приблизитель-
но 21 тысяча учеников. В
разных вузах действуют 50
русскоязычных факульте-
тов. На русском языке ра-
ботают два государствен-
ных театра в Тбилиси, один
– в Рустави. Издаются
ежедневные газеты «Сво-
бодная Грузия» и «Вечер-
ний Тбилиси», а также свы-
ше 20 частных газет, среди
них издания русской общи-
ны в Грузии. По решению
Президента Грузии разра-
батывается государствен-
ная программа по поддер-
жке обучения русскому
языку.

В заключение скажу, что
работы всему Посольству в
Москве хватает, как и про-
блем тоже. Надеюсь, что
результаты нашей деятель-
ности будут становиться
все более и более позитив-
ными.

Журнал «Дипломат»,
Москва, №7, июль 2003
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На три поста вице-
президентов Парла-
ментской Ассамблеи
ОБСЕ было выдвину-
то 6 кандидатур – 2 от
Италии, по одной от
Турции, Швеции и Че-
хии, от Грузии была
названа председа-
тель парламента на-
шей страны Нино Бур-
джанадзе, которая
большинством голо-
сов заняла первое
место. Её кандидату-
ру поддержало абсолютное большинство делегаций.

Таким образом, Нино Бурджанадзе избрана вице-
президентом Парламентской Ассамблеи ОБСЕ по-
вторно – сроком на 3 года. В первый раз её избрали
в 2000 году.

Нино Бурджанадзе избрана
вице-президентом

Парламентской Ассамблеи
ОБСЕ на второй срок

9 июля на 12-й сессии Парламентской Ассамблеи
ОБСЕ состоялись выборы вице-президентов этой ас-
самблеи.

Как сообщил Сакинформи представитель фон-
да по Южно-Кавказскому региону доктор Валерий
Чернявский, на первые два года выделяется грант
в объеме четырех миллионов долларов США. Он в
основном должен быть использован на борьбу со
СПИДом. Выступивший на церемонии подписа-
ния договора министр Амиран Гамкрелидзе под-
черкнул, что в общей сложности программа рас-
считана на пять лет и в целом на ее финансирова-
ние ожидается выделение гранта в объеме 12 мил-
лионов долларов США. Эта социальная програм-
ма, отметил он, призвана внести существенный
вклад в решение проблемы борьбы и профилак-
тики опаснейших заболеваний ХХI века в нашей
стране.

Четыре миллиона долларов –
 на социальные программы

9 июля в Тбилиси между руководством Министерства
труда, здравоохранения и социальной защиты и глобаль-
ным фондом для борьбы со СПИДом, туберкулезом и
малярией был подписан договор на выделение Грузии
гранта в целях борьбы с опасными заболеваниями.

После встречи, которая
проходила за закрытыми
дверями, Георгий Церете-
ли заявил журналистам,
что речь шла, в основном,
о выборах будущего парла-
мента, дальнейшем со-
трудничестве Грузии с Ев-
росоюзом, борьбе с кор-
рупцией, вопросах испол-
нения и соблюдения зако-
на.

Одной из главных тем
было углубление отноше-
ний с Евросоюзом. Как за-
явил Георгий Церетели,

Грузия должна активно присоединиться к инициа-
тиве Евросоюза, что будет способствовать интег-
рации с ним нашей страны. Это хотя и отдалён-
ная, но достижимая в случае демократических
преобразований, проведения правильных ре-
форм перспектива, сказал заместитель предсе-
дателя парламента.

После встречи с ним делегация «Тройки» Евросо-
юза встретилась отдельно за закрытыми дверями
с членами парламентских фракций.

Сакинформи

Интеграция с Евросоюзом –
отдалённая, но достижимая пер-

спектива

9 июля заместитель председателя Парламента Гру-
зии Георгий Церетели принял делегацию «Тройки» Ев-
росоюза.

Как отметил в своем выступлении председатель
антикоррупционной коалиции и совета неправи-
тельственных организаций, исполняющий обязан-
ности председателя неправительственной парла-
ментской ассамблеи Леван Мамаладзе, идея ее
создания была вызвана необходимостью объеди-
нения неправительственных организаций. Цель –
координация совместных действий, направленных
на улучшение социально-бытового и политичес-
кого климата в стране.

Ассамблея объединяет совет и антикоррупци-
онную коалицию неправительственных организа-
ций, зал национального согласия «Дарбази», дви-
жение за территориальную целостность Грузии,
альянс неправительственных организаций «СЭА»
- в общей сложности 400 организаций. За две не-
дели функционирования ассамблеи декларацию
уже подписали 150 из них.

На первой сессии были представлены на рас-
смотрение два законопроекта. Первый – о нарко-
логическом и психиатрическом осмотре, а также
лицензировании представителей всех силовых и
правовых структур. Второй - об ужесточении ста-
тьи за клевету и оскорбление личного достоин-
ства.

По этим вопросам высказались представите-
ли всех присутствовавших на ассамблее непра-
вительственных организаций.

В заключение было принято решение о том, что
сессия  будет  осуществлять свою работу поэтап-
но.

  Инга МУШЕГЯНЦ

Новые законопроекты
представлены на рассмотрение

ассамблеи

В Федерации журналистов Грузии состоялось от-
крытие первой сессии парламентской ассамблеи не-
правительственных организаций.

На нынешнем ответ-
ственном и важном этапе
строительства нефтепрово-
да «Баку-Тбилиси-Джейхан»
именно Грузия является его
ключевым участком. Этим
объясняется то, что
восьмое по счету заседание
Совета директоров компа-
нии трубопровода «Баку-
Тбилиси-Джейхан» состоя-
лось в Тбилиси.

Об этом заявил вчера
Натик Алиев, президент
Азербайджанской государ-
ственной нефтяной компа-
нии, на брифинге в Госкан-
целярии, который состоял-
ся сразу же после заверше-
ния заседания специальной
правительственной комис-
сии с участием Президен-
та Грузии Эдуарда Шевард-
надзе и членов Совета ди-
ректоров компании трубо-
провода «Баку-Тбилиси-
Джейхан».

По словам Натика Алие-
ва, турецкий участок выпол-
няется «под ключ» компани-
ей «Боташ», которая ответ-
ственна за гарантированное
соблюдение сроков, предус-

«БАКУ-ТБИЛИСИ-ДЖЕЙХАН»:
РАБОТЫ ВЕДУТСЯ ИНТЕНСИВНО

мотренных соглашением.
Азербайджанский и грузин-
ский участки трассы нахо-
дятся под непосредствен-
ным контролем компании
трубопровода «Баку-Тбили-
си-Джейхан».

Грузия, сказал Натик
Алиев, является важной со-
ставной частью проекта
еще и потому, что через ее
порты поступают все грузы,
механизмы и оборудование
для трубопровода. Хочу по-
благодарить Президента
Грузии Эдуарда Шеварднад-
зе, правительство страны,
президента международной
нефтяной корпорации Геор-
гия Чантурия за исключи-
тельно важную организаци-
онную деятельность. Мы су-
мели подробно познако-
миться в ходе визита с
объемами выполненных ра-
бот, с тем, как поставлена
практика получения разре-
шения на строительство,
выделения земельных уча-
стков, что, кстати, связано
с судьбами многих людей.
Мы удовлетворены. Намече-
ны планы на будущее.

Дэвид Вудворд, прези-
дент компании «ВР-Азер-
байджан», заявил, что чле-
ны Совета директоров в
ходе двухдневного визита в
Грузию побывали на строя-
щейся трассе, в частности,
на территории будущей на-
сосной станции N2. На за-
седании же Совета директо-
ров был отмечен «техничес-
кий прогресс проекта».
Правда, вначале проект на-
чинался с некоторыми зат-
руднениями, но мы убежде-
ны, что он будет успешно
завершен и первая нефть
поступит в трубопровод уже
в конце будущего года.

Были рассмотрены воп-
росы финансирования
проекта. По словам Дэвида
Вудворда, по ним оконча-
тельное решение будет
принято в конце нынешне-
го месяца. Были рассмот-
рены и вопросы внутренне-
го финансирования, кото-
рое необходимо осуще-
ствить до окончательного
решения проблем внешне-
го финансирования. По
ним также было достигну-

то соглашение.
По словам Георгия Чанту-

рия, строительство вышло
в «интенсивную фазу».
Строительные работы нача-
ты в Цалкском и Тетрицка-
ройском районах. Завер-
шено строительство склад-
ских хозяйств для труб.
Идет сооружение лагерей
для строителей. Подготов-
лен коридор для нефтепро-
вода протяженностью до 25
км.

Георгий Чантурия привел
несколько цифр, которые
характеризуют уже полу-
ченную Грузией экономи-
ческую выгоду в процессе
сооружения нефтепровода.

Отвечая на вопрос о том,
почему на строительстве
нефтепровода, не работа-
ют лица азербайджанской
национальности, Георгий
Чантурия сказал: «Это – не-
правда. Это – очередная по-
пытка дискредитировать
проект».

На строительстве нефте-
провода, по его словам, ра-
ботают грузины, азербайд-
жанцы, армяне, евреи, гре-

ки, русские – представите-
ли всех национальностей,
проживающих в зоне стро-
ительства. Нашими пред-
ставителями в Марнеули и
Гардабани назначены спе-
циалисты азербайджанс-
кой национальности, они
руководят местными офи-
сами. Только в Марнеули
работают 47 азербайджан-
цев из 97 занятых на первом
этапе – строительство
здесь еще не началось,
идут пока только подготови-
тельные работы. По этому
принципу будет осуществ-
ляться трудоустройство и в
Гардабани, и в других райо-
нах.

Касаясь вопроса финан-
сирования проекта, Натик
Алиев напомнил, что его
схема подразумевает 30-
процентную долю акционер-
ного капитала компании
трубопровода – это 900
миллионов долларов. 70
процентов – это 2.1 милли-
арда долларов – выделяет-
ся Международной финан-
совой корпорацией, Евро-
пейским банком реконст-

рукции и развития, Экспор-
тно-кредитным агентством,
коммерческими банками.

Решение о финансиро-
вании 70-процентной доли,
- сказал Натик Алиев, «не-
сколько затягивается». Мы
рассчитывали получить
кредитное финансирова-
ние в мае-июне этого года,
но «оно, к сожалению, откла-
дывается из-за ряда про-
блем, в частности, дополни-
тельных мероприятий по
Боржомскому и Цалкскому
участкам». Все это привело
к задержке решений по фи-
нансированию.

Но средства есть, сказал
Натик Алиев. Они будут вы-
делены компаниями-акцио-
нерами. Это связано с оп-
ределенными проблемами,
которые каждая из них ре-
шает «по-своему». Проект
будет профинансирован
вплоть до того времени,
пока не будет принято реше-
ние международными фи-
нансовыми институтами.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

СТРОИТЕЛЬНАЯ ПЛОЩАДКА
ОТ БАКУ ДО ДЖЕЙХАНА

Окончание
С самого начала настрой

совещания был деловым.
Президент Грузии при-

ветствовал участников со-
вместного заседания Сове-
та директоров «Правитель-
ственной комиссии по со-
действию развитию проек-
тов энергетического кори-
дора “Восток-Запад” и про-
екта Основного экспортного
нефтепровода «Баку-Тбили-
си-Джейхан».

“Многие из вас присут-
ствовали на церемонии на-
чала строительства нефте-
провода, которая состоя-
лась в апреле этого года. С
тех пор уже многое сделано.
Слаженно работают желез-
ная дорога, Батумский и
Потийские порты, достав-
лено большое количество
труб, оборудования, а глав-
ное оказались безоснова-
тельными опасения, что
строительство нефтепрово-
да может причинить ущерб
Боржомскому ущелью, Цал-
кскому и другим районам”, -
заявил Президент Грузии и
добавил, что сейчас все
убедились: нефтепровод
может принести лишь
пользу как Грузии, так и
Азербайджану, и Турции.

“Два года назад невоз-
можно было представить,
что строительство будет
развиваться в таком уско-
ренном темпе”, - отметил
Президент Грузии и обра-
тил внимание на огромный
вклад Президента Азербай-
джана Гейдара Алиева в ре-
ализацию проекта.

“Приветствую Натика
Алиева и его коллег, нахо-
дящихся здесь. Я благода-
рен им, а также админис-
трации Соединенных Шта-
тов Америки, заслуги ко-
торой также неизмери-
мы”, - отметил Эдуард Ше-
варднадзе и вспомнил об-
суждение и встречи в свя-
зи с этим вопросом в

Баку, Турции, Женеве.
“Счастлив, что я не ошиб-

ся, сделал правильный вы-
бор. А сейчас начинается
практическое
осуществление
проекта, кото-
рый мы уже
многие годы об-
суждаем”.

Президент
Грузии выразил
удовлетворение
по поводу тем-
пов начатого
строительства и
высказал уве-
ренность, что в
ближайшем бу-
дущем можно
будет начать
разговор о стро-
ительстве боль-
шого газопрово-
да.

“Не скрою,
Грузия и, думаю,
Азербайджан
проявляют к га-
зопроводу, воз-
можно, больше
интереса. Про-
екты нефте- и га-
зопровода взаи-
мосвязаны и до-
полняют друг
друга. Хорошо,
что это проекты
одного направления”, - зая-
вил Президент Грузии, от-
метив, что после заверше-
ния строительства газопро-
вода можно будет говорить
о газификации наших стран
– Грузии и Азербайджана.

“Газ не будет лишним и
для России, этим газопро-
водом смогут пользоваться
и многие европейские стра-
ны. Исходя из этого, еще
более возрастут роль и ав-
торитет наших стран”, - зая-
вил Эдуард Шеварднадзе.
Он выразил благодарность
занятым в осуществлении
проекта строителям, а так-
же проживающему в тех
районах населению, где ве-

дутся интенсивные работы.
Этот проект отвечает инте-
ресам населения Грузии,
прежде всего, той его час-

ти, по месту жительства ко-
торых пройдет нефтепро-
вод.

Затем с краткой и весь-
ма впечатляющей инфор-
мацией о ходе строитель-
ства выступил президент
Грузинской международной
нефтяной корпорации Геор-
гий Чантурия. Он отметил,
что в настоящее время не-
посредственно на строи-
тельстве нефтепровода за-
нято 1600 граждан Грузии, в
качестве компенсации за
землю и урожай выплачено
11 миллионов 367.100 лари,
за местные инертные мате-
риалы уплачено 613.800
лари, за местные строи-

тельные материалы –
316.400 лари, за сдачу квар-
тир внаём местное населе-
ние получило 204 тысячи
лари, за продовольствен-
ные продукты населению
заплачено 105.300 лари, в
бюджет прилегающих к
маршруту трубопровода
районов внесено 182.100
лари, за получение и обра-
ботку предназначенных для
проекта грузов Батумскому
и Потийскому портам упла-
чено 3 миллиона 830 тысяч
лари, а за транспортиров-
ку предназначенных для
проекта грузов Грузинская
железная дорога получила 3
миллиона 890 тысяч лари.
Перечисление цифр можно
продолжить, но для иллюс-
трации  положения доста-
точно и этого, если учесть,
что за ними реальная,
трансформируемая в соци-
альное благополучие дей-
ствительность в то время,
как строительство только
набирает темпы, не говоря
уже о том, что даст нам фун-
кционирование нефтепро-
вода, когда он будет сдан в
эксплуатацию.

В перспективе с введени-
ем в действие трубопрово-
да непосредственно связа-

но строительство газопро-
вода, что уже предусматри-
вают нынешние компании.
Значит,  строительство тру-
бопровода облегчится. Ге-
оргий Чантурия сообщил
также, что уже ведутся про-
ектные работы для сооруже-
ния в Грузии гигантских под-
земных газохранилищ.

На совещании с анали-
зом сложившегося положе-
ния выступил председатель
Совета директоров Компа-
нии основного экспортного
нефтепровода «Баку-Тбили-
си-Джейхан» Натик Алиев.
Он и другие гости вырази-
ли большую благодарность
Правительству, Президен-

ту Грузии Эдуарду Шевард-
надзе, благодаря неутоми-
мым усилиям которого уда-
лось преодоление сложней-
ших проблем и воплощение
проекта.

Отмечалось, что не толь-
ко по своей значимости, но
и по масштабному комплек-
сному подходу его авторов
проект действительно об-
разцовый. Достаточно ска-
зать, что вдоль всей трас-
сы трубопровода осуществ-
лены работы по изучению и
охране археологических па-
мятников. Только в коридо-
ре шириной в 2 километра
по маршруту трубопровода
в Грузии выявлено, учтено и
изучено 165 архитектурных
памятников. В настоящее
время ведётся процесс
оценки воздействия на них
строительства и разработ-
ки мер по охране. Здесь же
осуществлено 15 археоло-
гических раскопок, и всё это
финансировали соответ-
ствующие компании.

Итоги совещания подвёл
и выступил с речью Прези-
дент Грузии Эдуард Шевар-
днадзе. Он ещё раз побла-
годарил строителей, выра-
зил удовлетворение по по-
воду совместной работы,

достигнутого в этом процес-
се большого взаимопони-
мания и добавил, что дан-
ный фактор станет основа-
нием для дальнейших успе-
хов.

Эдуард Шеварднадзе за-
явил, что проекты, о кото-
рых шла речь на встрече,
составная часть проекта
века - «Великого Шёлкового
пути».

Он выразил благодар-
ность в связи с тем, что в
ходе строительства уделя-
ется внимание культурному
наследию. «Кроме того,
проект должен быть уни-
кальным и с точки зрения
охраны окружающей среды.

Мы сможем построить
нефтепровод, затем газо-
провод так, чтобы почти ис-
ключить риск. Это позволя-
ют нам современные техно-
логии и наука», - заявил Пре-
зидент Грузии.

Глава государства отме-
тил, что в процессе строи-
тельства нефтепровода
Баку-Супса был накоплен
большой опыт с точки зре-
ния, прежде всего, отноше-
ний с населением и доба-
вил, что в настоящее время
проблем с населением го-
раздо меньше. «Наилучшее
средство сокращения рис-
ка – убедить население в
том, что оно должно вместе
с нами нести ответствен-
ность за безопасность тру-
бопроводов, поскольку это
отвечает их же интересам»,
- заявил Эдуард Шевард-
надзе и с удовлетворением
отметил, что продолжитель-
ное обсуждение вопросов
безопасности проводилось
совместно с Министер-
ством охраны окружающей
среды и природных ресур-
сов.

Президент Грузии уделил
внимание значению тран-
зитных доходов и большой
роли Азербайджана в реше-
нии этого вопроса в пользу
Грузии.

«Факт, что в осуществле-
нии проекта участвует мно-
жество государств, свиде-
тельствует о заинтересо-
ванности многих стран в его
скорейшем и безопасном
осуществлении», - отметил
Эдуард Шеварднадзе и вы-
разил уверенность в том,
что финансовые проблемы
не станут препятствиями
для  его воплощения.

Он говорил также о зна-
чении газопровода «Шах-
Дениз» и сделал сенсацион-
ное предложение собрав-
шимся: «Когда мы завер-
шим строительство нефте-
и газопроводов, хочу пред-
ложить подумать об исполь-
зовании нашего основного
богатства – водных ресур-
сов. Мы можем предложить
испытывающим дефицит
воды странам 40-50 милли-
ардов кубометров воды Гру-
зии. Предлагаем подумать
о строительстве водопро-
водов, так что работы по
строительству сначала
нефте- и газопроводов, а
затем водопровода у нас
немало», - заявил Эдуард
Шеварднадзе.

Он с благодарностью от-
метил усилия Всемирного
банка по безопасному осу-
ществлению этих проектов:
«Всемирный банк всегда
будет напоминать нам об
этих вопросах и с его мне-
нием следует считаться.
Охрана памятников культу-
ры и археологических бо-
гатств Грузии соответствует
не только нашим интере-
сам. Это и часть мировой
культуры».

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи





 

СВЕТ ИЗ ПАНКИСИ…

ВМЕСТО    ПРЕДИСЛОВИЯ
Хадорская  гидроэлектростанция,

возводимая в Панкиси по совмест-
ному грузино–китайскому проекту, с
одной стороны,  является примером
того, как трудно, но тем не менее ус-
пешно решается проблема  энерге-
тической реабилитации страны за
счет иностранных инвестиций и ре-
ального задействования фактора
“Великого Шелкового пути”, суще-
ственно увеличившего транзитные
функции страны, с другой – конкрет-
ным шагом прагматичного и квали-
фицированного решения вопроса
электроэнергетического обеспече-
ния  Кахети уже в ближайшие меся-
цы, то есть с пуском первой очереди
возводимого здесь объекта в декаб-
ре текущего года. О строительстве
и строителях Хадорской  ГЭС сказа-
но уже достаточно много. Однако
мало кто знает пока, какие инженер-
ные проблемы пришлось решать по
ходу дела грузинским специалистам
и их  китайским коллегам, чтобы
обеспечивать своевременное прове-
дение этапных  работ в самые опти-
мальные и сжатые сроки.

Определяющим фактором успеш-
ного возведения гидроэлектростан-
ции в Кахетинском регионе должна
была стать прокладка двух гидротех-
нических тоннелей, по которым воды
рек Самкура и Алазани должны по-
ступать к турбинам электростанции.
В общей сложности их длина, по про-
ектным расчетам, составляет чуть
более семи километров. Сами эти
масштабы отнюдь не являются при-
мером  грандиозности строитель-
ства. Тем не менее, учитывая  твер-
дость горных пород этого края, при-
ближающихся к мраморным разра-
боткам, можно сказать, что предсто-
яло и предстоит решить, по сути,
уникальную проблему. Обеспечить
скоростную проходку и строитель-
ство тоннелей в рекордные сроки .
Почти трехкилометровый тоннель
первой очереди уже проложен. И
торжества по этому случаю состоя-
лись. Пробил же дорогу в твердей-
шей горной породе роторный ком-
байн американского производства
“Тибием”, уже оставивший свой доб-
рый след в Панкиси.

“РОББИНС” РАСПИСЫВАЕТСЯ
 В ХАДОРИ

Американская компания “Роб-
бинс”, возглавляемая Локом Хоуми,
(ее  штаб–квартира в штате Огайо),
появилась  на зарубежной производ-
ственной сцене в 50-е годы прошло-
го века. Сегодня, оглядываясь на
пройденный путь, по словам  прези-
дента компании, на нашей планете
“Роббинсом» проложено  до 50 ты-
сяч подземных коммуникационных
путей тоннельного типа в более чем
50-ти странах мира. Первый проект
компанией был осуществлен также
в сложнейших условиях Пакистана.
Вспоминает  генеральный директор
грузинской фирмы “Пери”- партне-
ра “Роббинса” Иосиф Мчедлишви-
ли:

-Прежде чем остановить свой вы-
бор на технике  этой компании, а точ-
нее тоннелепрокладочной машине
“Тибием”, мы достаточно глубоко
проработали этот вопрос со своими
китайскими друзьями- коллегами,
накопившими богатый опыт в гидро-
энергетическом строительстве. В
частности, много полезного было
сказано руководителем  строитель-
ства ХадориГЭС с китайской сторо-
ны Сия Тяньцюанем. Рассмотрели
список кандидатов в партнеры, на-
вели справки и остановили свой вы-
бор на  компании “Роббинс”, имею-
щей авторитет в деловом мире. За-
вязались контакты, предварительно
в США побывали наши представите-
ли, а сегодня, анализируя пройден-
ный этап работы, можно уже уверен-
но говорить: наш выбор оказался на
редкость удачным. Горнопроходчес-
кий  комбайн успешно справился с
возложенной на него задачей, про-
ложив в рекордные для наших усло-
вий сроки горный тоннель первой
очереди Хадорского гидроэнергети-
ческого объекта. Да и  наши контак-
ты со специалистами этой фирмы в
ходе решения  возникавших  текущих
проблем свидетельствуют о том, что
в лице компании “Роббинс” у нас
внимательный и надежный партнер.

Это общая  с китайской стороной
точка зрения.

На днях  Лок Хоуми прилетел в
Тбилиси, чтобы на месте ознако-
миться с ходом работ и принять “ра-
порт” от партнеров, как действовала

техника его компании в экстремаль-
ных условиях Панкисского ущелья.
Этот спортивного вида, энергичный
и, как видно, скупой на эмоции чело-
век не мог скрыть волнения, когда в
офисе фирмы “Пери” хозяева в ка-
честве  “сюрприза”  продемонстри-
ровали ему видеоматериалы, свиде-
тельствующие о том, как из очер-
ченного в скале   круга диаметром в
три метра появляются резцы горно-
проходческого комбайна фирмы
“Роббинс” . Они говорили о том, что
тоннельные работы на  строитель-
стве первой очереди гидроэлектро-
станции завершены. Как водится, не
обошлось без ликования и разбитой
бутылки шампанского…

Мы попросили Лока Хоуми расска-
зать о своей фирме.

- Начну с того, - сказал он, - что
прокладка тоннеля в Панкиси сама
по себе показатель  возможностей
нашей техники. Прежде, как извест-
но, с этой целью использовался бу-
ровзрывной метод, что было связа-
но с известным риском и трудностя-
ми. В настоящее время эти работы
выполняет специальная техника, в
частности, и машины нашей фирмы,
именуемые “Тибием”.

- Известно, что  техника фирмы
“Роббинс” принимала участие в осу-
ществлении грандиозного проекта
века минувшего – строительстве
подземного тоннеля под проливом
Ла-Манш, связавшего транспорт-
ным  сообщением Францию с Вели-
кобританией. Что вы можете сказать
в связи с этим?

- Действительно, мы были прак-
тически главным действующим ли-
цом в осуществлении этого проекта.
Строительство велось в середине 80-
х годов. Достаточно сказать, что в
этом деле принимало одновремен-
но участие семь наших тоннелепро-
ходческих машин “Тибием”. Это было
настолько грандиозное строитель-
ство, что  наша компания предоста-
вила по лицензии свою технологию
английским и французским фир-
мам с тем, чтобы они сами произ-
водили  технику нашей марки и осу-
ществляли выполнение проекта в
установленные сроки. Правда, потом
не обошлось без разговора о том,
что весь объем строительных работ
по прокладке подводного тоннеля
вышел за  рамки установленного
финансирования. Однако, как выяс-
нилось, дело было не в тоннелепрок-
ладочных работах, а в выполнении
общего объема всех  строительных
мероприятий. Наша компания при-
нимала участие в реализации и дру-
гих крупномасштабных проектов.
Речь, в частности, о строительстве
Байкало–Амурской железной дороги
(БАМ) в бывшем Советском Союзе.
В общей сложности были проложе-
ны тоннели длиной в 16 – 18 километ-
ров.

- Каков суточный рекорд проклад-
ки тоннелей “Тибием”?

-  В этой связи позволю себе
вспомнить буровзрывной метод
прокладки тоннелей. Он обеспечи-

вал в лучшем случае 10–метровую
прокладку тоннеля за сутки. Что же
касается рекордной проходки маши-
ны фирмы “Роббинс”, то она соста-
вила 100 метров за сутки.

Комментарий Иосифа Мчедлиш-
вили:

-В условиях строительства Хадо-
риГЭС, учитывая тяжелейшую струк-
туру местных пород, успехи “Тибием”
были скромнее. Но, как правило, они
превосходили возможности других
аналогичных машин в несколько раз.

- Что вы можете сказать о разви-
тии сотрудничества  компании  «Роб-
бинс” с фирмой “Пери”?

-Грузинская фирма - наш деловой
партнер, приобретший нашу техни-
ку. Естественно, мы дорожим этими
отношениями. ”Тибием” предназна-
чается для выполнения большого
объема работ. Как свидетельствуют
расчеты грузинской стороны,  а так-
же наши собственные, учитывая
сложнейшие условия проходки,
наши машины признаны экономи-
чески целесообразными и остро не-
обходимыми. Тем более, что их даль-
нейшая эксплуатация будет весьма
полезной для развития грузинской
энергетики, и не только ее.

- Расскажите немного о себе?
-Я – канадец, по профессии инже-

нер–шахтостроитель. Начинал свою

трудовую деятельность на родине –
в Канаде, на одной из шахт занимал-
ся ручной выемкой грунта. В конце
60-х годов поступил на  службу в ком-
панию “Роббинс”. Тогда это была
сравнительно маленькая и начина-
ющая фирма со штатом приблизи-

тельно в 30 человек. Затем я пере-
брался в аналогичную и конкуриру-
ющую с “Роббинсом” компанию.
Здесь проработал  до  80-х годов. В
конце концов я понял, что следует
открывать собственное  дело и при-
обрел

компанию “Роббинс”, став ее пре-
зидентом. Что же касается отноше-
ний с Грузией, то я очень рад, что на-
шел  через “Пери” возможность для
наших машин работать  почти что в
экстремальных условиях и опробо-
вать технику всесторонне, получая
при этом полезные советы для ее со-
вершенствования.

-Что бы вы  хотели сказать нашим
читателям?

-Меня всегда интересовала исто-
рия развития тех или иных стран
мира. В 70-е годы у меня были весь-
ма обширные связи с СССР, Росси-
ей. Естественно, после развала Со-
юза интерес к тому, как идут дела у
бывших союзных республик , в част-
ности у Грузии, остался. Мне кажет-
ся, что ваша страна  развивается
верным путем и при поддержке
США, других развитых государств
непременно добьется больших успе-
хов.

Как нам удалось установить из
“неофициальных источников”, кон-
такты мистера Хоуми с Грузией мо-
гут развиваться и в другом направ-
лении. Он является коллекционером
вин. В его подвале собрано до 1000
бутылок известных в мире марок
вин, есть среди них и грузинские. В
свое время Лок Хоуми даже занимал-
ся любительским виноделием и раз-
бил у себя дома небольшой виног-
радник. В стране, где традиционно

употребляют крепкие напитки, он
отдает предпочтение виноградным
винам, являясь знатоком своего
дела и даже неплохим дегустатором.
По мнению Лока Хоуми, грузинское
виноделие, несомненно, несет на
себе отпечаток самобытности и
изысканности вкуса. Однако, чтобы
разобраться в этом, европейцам и,
в особенности американцам,  к гру-
зинскому вину следует привыкнуть.

ВСТРЕЧА В МИНИСТЕРСТВЕ
Мераб Николаишвили, исполняю-

щий обязанности министра урбани-
зации и строительства Грузии, име-

ющий за плечами колоссальный
опыт и недавно побывавший на стро-
ительстве Хадори ГЭС,  сразу же от-
метил высокую эффективность тех-
ники фирмы “Роббинс”. Он уточнил,
что весь пройденный путь проклад-
ки первой очереди, почти три кило-
метра, крепежные работы пришлось

вести лишь на 300 – метровом учас-
тке. Это существенный фактор, ус-
коряющий работу и способствую-
щий вместе с тем снижению расхо-
дов на строительство.

Основная мысль, высказанная гру-
зинским руководителем солидного и
квалифицированного ведомства,  са-
мого принимавшего участие в стро-
ительстве больших и оригинальных
сооружений, сводилась к тому, что
американская техника с честью вы-
держала экзамен в условиях Грузии.
А самовыразиться в полной мере ей
помогла высокая квалификация  как
грузинских  специалистов, так и их
китайских партнеров.

Эту мысль полностью разделил и
гость.

- Грузино–американские отноше-
ния в этом случае далеко вышли за
рамки обычных между покупателем
и продавцом, - отметил  главный ме-
неджер фирмы “Пери” Давид Шап-
тошвили. -

Достаточно вспомнить, - сказал он,
- что наши контакты  с фирмой “Роб-
бинс” не завершились с передачей
техники из рук в руки. В дальнейшем

они выразились и в определенной
опеке со стороны американских спе-
циалистов. Между нами была уста-
новлена  “горячая”  связь, которая по-
зволяла оперативно решать все воз-
никающие проблемы. Наша фирма
явилась пионером в деле внедрения
скоростной проходческой техники. И
в этом нам оказал существенную по-
мощь сам Лок  Хоуми.

В заключение встречи Мераб Ни-
колаишвили выразил уверенность,
что техника американской компании
будет использоваться в стране не
узко  специализированно – для про-
кладки гидротехнических тоннелей,
но и в более широком плане. Как
только будут задействованы  широ-
кие производственные возможности
всей Грузии.

Как нам показалось, американс-
кий гость, умеющий ценить соб-
ственное и чужое время, этой встре-

чей оказался доволен не только за ее
информационную насыщенность, но
и за то, как отметил  позже сам Лок
Хоуми, что в лице грузинского ми-
нистра он увидел человека с боль-

шим кругозором, глубоко разбира-
ющегося  даже в тонкостях их слож-
ной профессии.

РАБОТАЮЩИЙ ФАКТОР
“ВЕЛИКОГО ШЕЛКОВОГО ПУТИ”

Среди тех, пока что немногих по-
ложительных тенденций, которые
между тем достаточно зримо прояв-
ляются в нашей сегодняшней дей-
ствительности, это и успешная реа-
билитация идеи “Великого Шелково-
го пути”, инициированной Президен-
том страны, а вместе с тем и появ-
ление лидеров по роду своей дея-
тельности в отдельных отраслях про-
изводства. Их надежное и квалифи-
цированное партнерство пока что с
немногочисленными зарубежными
инвесторами и компаниями. В их
число входит и фирма “Пери”, воз-
главляемая молодым потомствен-
ным энергетиком Иосифом Мчед-
лишвили, сумевшим за пройденное

время получить достаточно серьез-
ную подготовку не только в отрасле-
вом министерстве, но и  производ-
ственной жизни.

Хадорская гидроэлектростанция
возводится “Пери”  в  горячей точке
страны. Она полностью войдет в
строй действующих в конце будуще-
го года. Прекрасная иллюстрация но-
вой героики и новых рыночных отно-
шений, убедительный пример гар-
монично развивающихся грузино –
китайских отношений, первый крае-
угольный камень, который был зало-
жен после известного визита Эдуар-
да Шеварднадзе в Китай.

Главное же в этом, как представ-
ляется, то, что именно в том уголке
нашей маленькой  страны, который,
по  расхожему мнению, генерируе-
мому некоторыми в одностороннем
порядке, является рассадником тер-
роризма, развиваются, с одной сто-
роны, долговременные криминаль-
ные сюжеты, с другой – в трудней-
ших условиях велось и продолжает
вестись показательное пока что стро-
ительство первенца новой грузинс-
кой гидроэнергетики при активней-
шей технической и финансовой под-
держке великого Китая. Получается,
что Панкиси, несмотря на крими-
нальный «шлейф», стало объектом
привлечения крупных зарубежных
капиталовложений, а сейчас и воз-
росшего интереса со стороны аме-
риканской компании «Роббинс». Ос-
тается добавить, что ее президент
Лок Хоуми в ходе встречи в Мини-
стерстве урбанизации и строитель-
ства Грузии выразил надежду, что
грузинская фирма «Пери», возмож-
но, станет в перспективе региональ-
ным представителем американской
фирмы. Это еще одна заявка на то,
что увеличение количества   рабочей
техники в этом крае будет способ-
ствовать окончательному зачехле-
нию оружия. Побольше бы таких об-
надеживающих фактов!

Кстати, мистер  Хоуми отметил, что
по  проектам его компании фирма
«Пери» будет реализовывать различ-
ные строительные мероприятия в
других странах.

Юрий  ГВИНДАДЗЕ
Спец. корр. «СГ»

Тбилиси - Панкиси - Тбилиси

База строителей

“Тибием” начинает прокладку тоннеля

Нелегкий путь в горы

Производственный пейзаж

И.о. министра урбанизации и
строительства Грузии Мераб Ни-
колаишвили

Главный менеджер фирмы
“Пери” Давид Шаптошвили

Генеральный директор фирмы “Пери” Иосиф Мчедлишвили





 

Будущее – за безотход-
ными и безводными техно-
логиями производства. Уже
сейчас назрела необходи-
мость сосредоточить уси-
лия природоохранных и ин-
женерных служб промыш-
ленности на совершенство-
вании технологических про-
цессов, чтобы сократить
потребление свежей воды,
уменьшить массу стоков.
Это вполне реальная зада-
ча, к решению которой сле-
дует отнестись со всем вни-
манием.

Тбилисцы знают, что их
родной город, как принято
здесь говорить, стоит на
воде - имеются в виду грун-
товые и подземные воды.
Таким образом, столица и
ее окрестности должны
быть обеспечены водными
ресурсами. Тем не менее
Тбилиси периодически ис-
пытывает нехватку воды.
Парадокс! К сожалению, не
единственный.

Однако сегодня старани-
ями Главного управления
«Тбилводоканала» широко
и смело ведется эксплуата-
ция магистральных водо-
проводов, обеспечиваю-
щих водой сотни пунктов.
Особенно важен участок уп-

Воду пить– здоровью вредить?
равления–лаборатории,
сотрудники которого воору-
жены не только теоретичес-
кими знаниями экологичес-
ких истин, но и чувством глу-
бокой ответственности за
здоровье жителей города.
Именно они круглосуточно
ведут проверку качества
питьевой воды – ее хими-
ческого и бактериального
состава в соответствии со
стандартом «питьевая вода
–ГОСТ 2874-82». Пробы
воды берут во всех районах
города строго по плану, со-
гласованному с городской
санитарной службой, из
пятисот разных точек.

Когда речь идет о защи-
те каждого из нас от опас-
ности отравления водопро-
водной водой, содержащей
чужеродные элементы, не
может быть второстепенных
вопросов. Все вызывает
интерес: проблемы приро-
доохранных служб, инже-
нерное благоустройство
водной сферы, ее сегод-
няшний день и будущее.
Именно с этими вопросами
мы обратились к директору
«Тбилводоканала» Шота
ТРАПАИДЗЕ:

- Водоснабжение города
Тбилиси в отличие от дру-

гих городов Грузии – систе-
ма сложная, многообразная
и, можно сказать, совер-
шенная. Годом рождения
централизованной систе-
мы водоснабжения столицы
считается 1862–й, когда
вступил в эксплуатацию так
называемый Коргановский
водовод на базе Куры. На
протяжении многих лет го-
род развивался и вместе с
ним совершенствовалась
его система водоснабже-
ния. На сегодняшний день
она представляет собой
сложнейший комплекс ин-
женерных строений. В каче-
стве источников водоснаб-
жения используются как
подземные - из Арагвского
ущелья, - так и надземные
воды. Это водохранилища
Жинвали и Тбилиси, пита-
ющиеся водами Иори и
Арагви. Мощность голов-
ных сооружений составляет
21 кубический метр в секун-
ду, в том числе водовод
Арагвского ущелья – 11,
фильтровые станции Грма-
геле и Самгори – 5,5 кубо-
метра в секунду. 85 процен-
тов  населения Тбилиси по-
лучает воду круглосуточно,
15 процентов – утром и ве-
чером.

Тбилисская система во-
доснабжения обеспечивает
водой также пригородные
курорты, часть районов
Мцхета, Душети, Гардабани
– всего 24 населенных пунк-

та. Резко изменчивый рель-
еф города (от 400 метров
над уровнем моря до 1400)
определяет существование
пяти зон питания для регу-
лировки гидравлических

режимов водоснабжения,
действуют 32 насосные
станции и 41 резервный во-
доем общей емкостью 305
тысяч кубометров.

А общая длина водопро-
водных сетей составляет
3500 километров, при этом
внутриквартальные сети в
основном стальные, магис-
тральные - на 35 процентов
чугунные.

Известно, что во многих
городах СНГ и мира из-за
низкого качества воды ее
нельзя употреблять без со-
ответствующей обработки.
В Тбилиси качество питье-
вой воды по результатам
гидрохимических исследо-
ваний, согласно монито-
рингу с участием отече-
ственных и зарубежных спе-
циалистов, соответствует не
только требованиям стан-
дарта, но и гигиеническим
требованиям и рекоменда-
циям Всемирной организа-
ции здравоохранения.

Вместе с тем в после-
дние годы назрели пробле-
мы, разрешение которых
безотлагательно. Отсут-
ствие средств на вывоз на-
воза под запашку из окрес-
тностей города привело к
тому, что жидкая фракция

с них смывается в водоемы.
Внимания требует и техни-
чески неудовлетворитель-
ное состояние очистных со-
оружений, стоки которых
влияют на  водоисточники.
Так, соли тяжелых металлов
при выносе с ряда заводов
проходят практически тран-
зитом через очистные со-
оружения водопроводных
станций.

Чрево столицы представ-
ляет собой мощный сталь-
ной «кишечник», скрытый
от человеческого взора.
Здесь главной проблемой
является продление срока
службы сетей, зависящего
от удаления с внутренних
поверхностей труб продук-
тов коррозии, отложений
минеральных солей. Из-за
них пропускная способ-
ность магистралей снижа-
ется на три-пять процентов.
Далее. Огромны потери
воды, уходящей в землю из-
за износа местных и магис-
тральных труб от коррозии.
К сожалению, научно-ис-
следовательские институ-
ты пока еще не выработали
радикальных способов ра-
боты трубоочистных меха-
низмов. А это, безусловно,
позволило бы увеличить су-

точную подачу воды и обес-
печить экономию в десятки
миллионов лари.

Все эти проблемы, есте-
ственно, не украшают нашу
древнюю столицу. Нам надо
избавляться от двух столич-
ных парадоксов: «морей» в
подвалах и «пустыни» в до-
мах, когда жители с ночи
собирают воду в кастрюли,
ведра и ванны уже на пер-
вых этажах зданий.

Нуждается во внимании
и санитарная зона головных
сооружений, охраняемая
ведомственной полицией,
где запрещается купаться,
просто подходить к воде...
Правила эти должны неукос-
нительно выполняться - ведь
эту воду пьет весь Тбилиси.

Нам нужна чистая вода.
Чистая безопасная вода для
всех и каждого. Но для того,
чтобы обеспечить ее дос-
тавку в каждый дом, необ-
ходимо новое мышление.
Суть же его в том, чтобы в
первую очередь думать о
жизненно важной составля-
ющей нашего бытия, о бу-
дущем нашего с вами суще-
ствования. Ведь проблема
воды – проблема жизни.

Ирина
ЧЕРКЕЗИШВИЛИ

ПОСВЯЩАЕТСЯ САНКТ - ПЕТЕРБУРГУ
РУССКИЕ ФУТУРИСТЫ О ПЕТЕРБУРГЕ

Большинство русских
футуристов посвятили го-
роду на Неве стихи или
хотя бы отдельные строки.
Футуристы воспринима-
ли Петербург прежде все-
го как большой город, ос-
нащенный не только водо-
сточными трубами, фона-
рями и вывесками, но и
всеми атрибутами циви-
лизации ХХ века, главным
из которых был автомо-
биль. Отношение поэтов-
футуристов к столице ча-
сто носило двойственный
характер. Городские стены
душили прохожих и заво-
раживали ночными огня-
ми и грохотом шумов. Го-
род становился местом
трагедий как простых обы-
вателей, так и творческих
личностей, особенно ост-
ро воспринимавших его
парадоксы. Первой среди
футуристов передала та-
кое ощущение города Еле-
на Гуро в цикле фрагмен-
тов «Песни города», во-
шедшего в ее книгу «Шар-
манка» (1909).

Как известно, городс-
кие мотивы Е.Гуро повли-
яли на В.Маяковского и
А.Крученых. Маяковский
создал галерею проникну-
тых трагизмом урбанис-
тических пейзажей, изоб-
ражающих «суету столич-
ной одури», «каменный
Невский», о мостовую ко-
торого размозжит свою
голову поэт, «туман с кро-
вожадным лицом канниба-
ла». Тема Петербурга у
Крученых связана с су-
масшествием и смертью.
Напомним, что в теории и
практике зауми – родной
стихии Крученых – безу-
мию уделялось важное
место. Одно из петербур-
гских стихотворений по-
эта представляет собой
монолог обитателя питер-
ского сумасшедшего
дома, другое – «Смерть
художника» - повествует о
самоубийстве зашедшего
в тупик искателя макаб-
ров. Восприятие Петер-
бурга В.Хлебниковым но-
сит в основном ассоциа-
тивный характер. Един-
ственное стихотворение,
в котором поэт последова-
тельно придерживается
традиционной версии пе-
тербургского мифа о про-
клятом городе-призраке,
обреченном на гибель – «О
город-сон, преданье само-
держца» не было, возмож-
но сознательно, опублико-
вано при жизни поэта.

В отличии от кубо-фу-
туристов, создатель и ли-
дер эго-футуризма И.Се-
верянин в стихах, напи-
санных до октября 1917
года, воспевает светлый
облик Петербурга – город-
скую весну, автомобиль-
ные поездки на «Остро-
ва»:

«Я радуюсь весне, сире-
ни, солнцу, маю!

Я радуюсь тому, что
вновь растет трава!

- Подайте мой мотор.

Шоффэр, на Острова!»
(«Сегодня не приду»,

1914),
наслаждается возмож-

ностью «пройтиться по
Морской с шатенками».

Любопытно просле-
дить, какие городские ре-
алии чаще всего упомина-
ются в стихах футуристов
о Петербурге, каким топо-
нимам отдается предпоч-
тение. У Е.Гуро почти не
встречается названий пи-
терских улиц, памятников
архитектуры. Городские
реалии представлены им-
прессионистическими за-
рисовками:

«Было утро, из-за ка-
менных стен

гаммы каплями падали
в дождливый туман.

Тяжелые, петербургс-
кие, темнели растения

С улицы за пыльным
стеклом».

(«Песни города»).
Маяковский называет,

с одной стороны, класси-
ческие достопримеча-
тельности имперской сто-
лицы, такие, как Сенат,
Невский, Летний сад.

Например:
«…буду
в Летнем саду
пить мой утренний

кофе»
(«Человек», 1916-1917),
с  другой – свои городс-

кие адреса – улицу Жуков-
ского, где он в 1916 году
жил в квартире Бриков, и
Надеждинскую, на кото-
рой затем поселился:

«Прохожий!
Это улица Жуковского?»
(«Человек»)
и
«Сегодня
в Петрограде
на Надеждинской»
(«Дешевая распрода-

жа», 1916)
Интереснее обстоит

дело у Хлебникова, кото-
рый, помимо называния
городских достопримеча-
тельностей, например:
«Туда, где золотом Исакий
манит» («Внучка Малу-
ша»), дает их завуалиро-
ванное описание. Напри-
мер, памятник Александ-
ру III работы Паоло Трубец-
кого, установленный в
1909 году на Знаменской
площади у Московского
вокзала, он представляет
следующим образом:

«Меж тем на Знаменьи
Пред изваяньем – со-

здатель Трубецкой»
(«Памятник», 1909-

1910)
К шедевру загадок тако-

го типа принадлежит опи-
сание особняка балерины
Матильды Кшесинской:

«Замок кружев девой
нажит

Пляской девы пред пре-
столом»

(«Ладомир», 1920, 1921)
Свежесть этого образа

была отмечена еще Ю.Н.-
Тыняновым в статье «Про-
межуток»: «Вот образ, ко-
торый нов именно тем,
что знаком в быту всем, -

особняк Кшесинской».
«Бука русской литера-

туры» А.Крученых прояв-
ляет интерес к мрачной
городской окраине – Об-
водному каналу, в грязные
воды которого «мордой
уткнулся» художник, и
пригороду Петербурга
Удельной, на территории
которой и по сей день рас-
полагается сумасшедший
дом. Эго-футурист И.Се-
верянин, наряду с цент-
ральной Морской улицей,
также неоднократно назы-
вает пригород – Острова,
излюбленное место прогу-
лок состоятельных горо-
жан:

«Бесшумно шло мотор-
ное ландо

По «Остро-
вам»..................»

(«Зизи», 1910)
или
«В ландо моторном, в

ландо шикарном
Я проезжаю по остро-

вам».
(«На островах», 1911)
Произошедшее после

начала Перовой мировой
войны изменение назва-
ния города и последовав-
шие революционные ка-
таклизмы вызвали нео-
днозначную реакцию сре-
ди футуристов. Маяковс-
кий видел в новом назва-
нии пример победного
вхождения футуризма в
язык и литературу: «Со
слова Петроград перевер-
нута новая страница рус-
ской поэзии и литерату-
ры» - писал он в 1914 году
в статье «Война и язык».
В 1917 году поэт, как изве-
стно, приветствовал Крас-
ный Октябрь и колыбель
революции «взбудора-
женный Смольный». Для
И. Северянина новое на-
звание города стало пос-
ле Октябрьского перево-
рота символом смерти
имперской столицы, ис-
полнением пророчества о
гибели города, построен-
ного на болоте. В стихот-
ворении 1918 года «Отход-

ная Петрограду» он с горе-
чью восклицал:

«В молитвах твоего ли-
турга

Нет о твоем спасеньи
просьб,

Ты мертв со смертью
Петербурга, -

Мечты о воскресеньи
брось.

Эпоха твоего парада –
В сияньи праздничных

дворцов
Нет ничего для Петрог-

рада:
О, город – склеп для

мертвецов!»
Как известно, футури-

сты полемически относи-
лись к классическому на-
следию и, в частности, к
Пушкину. Кубо-футурис-
ты предлагали сбросить
поэта «с парохода совре-
менности». Об устарелос-
ти Пушкина заявлял и
И.Северянин: «Для нас
Державиным стал Пуш-
кин». Тем не менее в сти-
хах футуристов о Петер-
бурге нетрудно обнару-
жить влияние пушкинско-
го творчества. Так мотивы
«Медного всадника» при-
сутствуют в стихотворе-
нии Хлебникова «Памят-
ник», одна из строчек ко-
торого: «на берегу пустын-
ном всадник» отсылает к
зачину пушкинской по-
эмы. «Медный всадник»
можно назвать и одним из
источников хлебниковско-
го стихотворения «О, го-
род – сон, преданье само-
держца» (1911), изобража-
ющего картину петербур-
гского наводнения 1824
года. Однако наиболее от-
четливо связь с «Медным
всадником» прослежива-
ется в поэме «Ладомир»:

«Он, город, что оглоблю
бога

Сейчас сломал о пово-
рот.

Спокойно стал, едва
тревога

Его волнует конский рот
(.....................................)
Кто всадник и кто конь?
Он город или бог?

Но хочет скачки и погонь
Набатный топот его

ног».
Как отмечает В.П.Григо-

рьев, образ города, «сло-
мавшего оглоблю бога»,
образ «оседланного рока»
и вопрос «кто всадник и
кто конь» вплотную подво-
дит нас к «Медному всад-
нику», к его проблематике
и ее продолжению у Хлеб-
никова.

Если у Хлебникова
тема Медного всадника
звучит возвышенно, то в
«Последней петербургс-
кой сказке» Маяковского
(1916) та же тема препо-
дана в фольклорно-гро-
тескном ключе. История о
том, как Петр вместе с
конем и змеей пошли вы-
пить гренадина в новую
гостиницу «Англетер» и
привлекли внимание по-
сетителей лишь тогда,
когда конь стал пучками
есть соломку для коктей-
лей, отсылает к сказке –
на месте Петра и его коня
вполне могли бы оказать-
ся Иван-царевич и Сивка-
бурка -  и к  «городскому
фольклору вроде частуш-
ки». Напоследок упомя-
нем о написанной онегин-
ской строфой поэме
И.Северянина «Рояль Ле-
андра» (1925). Это произ-
ведение, напоминающее
ностальгическими инто-
нациями «Блистательный
Санкт-Петербург» Н.Аг-
нивцева, содержит боль-
шое количество петербур-
гских названий, таких, как
Эрмитаж, Арка Главного
штаба, Миллионная улица,
Поцелуев мост, Балтийс-
кий вокзал. Поэма «Рояль
Леандра» явилась «одним
из последних обращений
русской поэзии к онегин-
ской строфе, введенной
Пушкиным».

Таков Петербург, уви-
денный глазами русских
футуристов.

Татьяна НИКОЛЬСКАЯ
Санкт-Петербург

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО ВИЦЕ-СПИКЕРУ ПАРЛАМЕНТА
ГРУЗИИ Г-НУ ВАХТАНГУ РЧЕУЛИШВИЛИ

Меня, как бывшего глав-
ного редактора «Литератур-
ной Грузии», по сей день
волнует судьба этого изда-
ния, и поэтому считаю сво-
им долгом откликнуться на
начало нового этапа в био-
графии журнала.

Недавно вся мировая об-
щественность торжествен-
но отметила 300-летие со
дня основания Санкт-Петер-
бурга. В истории развития
грузинской науки и культу-
ры Санкт-Петербург сыграл
исключительную по своему
значению роль. Поэтому
журнал «Литературная Гру-
зия» с удовольствием  при-
нял предложение Государ-
ственной юбилейной ко-
миссии и целиком посвя-
тил очередной номер (2003,
N 1-3) этой знаменательной
дате, опубликовав серию
статей, охватывающих раз-
нообразные аспекты значе-
ния феномена петербургс-
кой культуры и истории в
процессе развития россий-

ско-грузинских культурных
взаимосвязей XIX-XX вв.,
которые, несмотря ни на
какие препоны, не только не
потеряли своего истори-
ческого значения, но и, бес-
спорно, имеют реальную
перспективу дальнейшего
развития.

Великолепная подборка
материалов еще раз нагляд-
но продемонстрировала не-
изменность обоюдной люб-
ви и взаимоуважения пред-
ставителей грузинской и
русской культуры друг к
другу. В этом несомненная
заслуга известного критика
и литературоведа, главного
редактора журнала «Лите-
ратурная Грузия», профес-
сора Зазы Абзианидзе, еще
раз проявившего свой тон-
кий вкус и прекрасное зна-
ние предмета.

Юбилейный номер «Ли-
тературной Грузии» являет-
ся истинным подарком чи-
тателям всех национально-
стей. Не менее ценным по-

дарком является сообще-
ние, что журнал отныне бу-
дет выходить регулярно
раз в квартал. Все мы зна-
ем, что это было бы невоз-
можно без Вашей мораль-
ной и материальной под-
держки – и в качестве пред-
седателя Государственной и
юбилейной комиссии, и в
качестве руководителя
«Экономического Форума
Грузии», спонсирующего
издание журнала и, нако-
нец, в качестве прозорли-
вого политического деяте-
ля, сознающего всю важ-
ность нормализации рус-
ско-грузинских связей и ту
роль, которую может сыг-
рать в этом процессе «Ли-
тературная Грузия».

Приношу Вам глубокую
благодарность, будучи уве-
ренным, что ее разделяют
все читатели «Литератур-
ной Грузии».

Георгий ЦИЦИШВИЛИ,
академик

300-летие со дня основания Санкт-Пе-
тербурга по сей день остается одним из
значительнейших событий в мировой
культурной жизни. Во всех странах, так
или иначе исторически связанных с го-
родом на Неве, появляются все новые  и
новые книги, статьи, исследования, по-
священные феномену петербургской
культуры.

Грузия, конечно же, не является исклю-
чением, и наша газета уже сообщила о
специальном номере журнала «Литера-
турная Грузия», посвященном петербург-
скому юбилею.

Предлагаемое сегодня  вниманию на-
ших читателей открытое письмо извест-
ного грузинского ученого-литературоведа
и писателя, действительного члена Ака-
демии наук Грузии Георгия Цицишвили –
именно об этом юбилейном номере  «Ли-
тературной Грузии».

И, в довершение ко всему, редакция
«Литературной Грузии» предоставила нам
статью санкт-петербургского исследова-
теля, замечательного знатока грузинско-
го языка и культуры – Татьяны Никольс-
кой. Ее монографии «Русская культурная
жизнь в Тбилиси в 1917-1921 гг.» и «Аван-
гард и окрестности» стали настольными
книгами для многих исследователей рус-
ского и грузинского авангарда. Что же ка-
сается публикуемой сегодня статьи, то
Татьяна Никольская, как верный автор
«Литературной Грузии», прислала ее для

юбилейного номера. Но,
увы, журнал уже был напе-
чатан, когда прибыла банде-
роль со статьей.

Не изменяя нашей тради-
ционной дружбе с «Литера-
турной Грузией»,  считаем
своим коллегиальным  дол-
гом  ознакомить читателей  со
статьей Татьяны Никольской.

Надеемся, это первое
«экспромтное» знакомство с
одним из интереснейших
петербургских литераторов
в будущем превратится в
наше долголетнее творчес-
кое содружество.



 

 

Ш О У - А С С О Р Т И

МАЛХАЗ КВРИВИШВИЛИ: «Я АБСОЛЮТНО НЕ ПОХОЖ НА ГИО ЦЕРЦВАДЗЕ»

Малхаз Квривишвили -
звезда телесериала «Дзи-
лис цин». Он вошел в наши
дома как Гио Церцвадзе.
Малхаз любит своего героя,
хотя, по его словам,  отли-
чается от него. Уже третий
год Малхаз исполняет эту
роль. За это время он при-
вык к своему «двойнику» и
признается, что будет ску-
чать, когда закончатся
съемки сериала.

- Малхаз, какая из сыг-
ранных тобой ролей в те-
атре и кино самая люби-
мая?

- Все они мне дороги и
любимы. Когда я играю
роль, то вкладываю в нее
всю душу, поэтому не име-
ет значения, главная она
или эпизодическая. Все
роли вспоминаю очень теп-
ло.

- С какими трудностями

приходится сталкиваться
в работе ?

- Профессия актера уди-
вительна по своей сути. Она
требует большой фанта-
зии, эрудиции. Многое дос-
тигается огромным трудом.
Профессионализм - опы-
том и практикой. И, конеч-
но, ответственностью. Ак-
тер должен быть готов к лю-
бой неожиданности.

– Не утомила ли тебя
роль Гио Церцвадзе ?

- Гио Церцвадзе- это ге-
рой, который откликается
на все, что происходит вок-
руг нас, и потому всегда ин-

тересен для меня. Ког-
да я почувствую, что
зрителю он стал неин-
тересен, то возможно,
разлюблю его. А пока
мы три года вместе..

- На тебя повлиял ха-
рактер Гио Церцвадзе
?

- Я абсолютно не по-
хож на Гио Церцвадзе.
Сюжеты сериала «Дзи-
лис цин» взяты из ре-
альной жизни. Когда я
смотрю спектакль, то
всегда размышляю, а
как сам поступил бы на
месте героя. Наш сери-
ал -обычная жизнь, уви-

денная с иронией.
- Можешь вспомнить

какой-либо курьез во вре-
мя съемок сериала «Дзи-
лис цин» ?

- Когда снимают сериал,
всегда происходят какие-то
курьезы, без этого не быва-
ет. Конечно, до этого прово-
дим репетиции, но в про-
цессе съемок допускаем
ошибки, к примеру, непра-
вильная фраза,

а твой партнер еще не
готов к ней, и тогда трудно
удержаться от смеха.. А во-
обще всегда бывает доста-
точно забавных случаев,

как на съемках
сериалов, так и в
театре.

- А как с нос-
тальгией, когда
сериал закон-
чится ?

- Я готов к тому,
что сериал когда-
нибудь завер-
шится. В жизни
всегда все закан-
чивается, но вза-
мен начинается
что-то новое. Ко-
нечно, ностальгия
останется, но ее
заменит новый
проект. В театре
многое из того,
что я очень лю-
бил, снимали из репертуа-
ра, я к этому  уже привык.
Многие мои роли даже на
пленке не сохранились.Но
главное в том, что закончит-
ся одно-начнется другое.

- Не думаешь ли снять-
ся в художественном
фильме?

- Почему бы и нет. Киноис-
кусство я очень люблю, но
пока нет предложений, хотя
снимают немало новых филь-
мов. Меня этот вопрос очень
интересует. Актеру для про-
фессионального роста  нуж-

ны роли: если актер не будет
сниматься, то он погибает.

- Как ты стал ведущим
программы «Саоджахо
Тото» ?

- Все хотят, чтобы про-
грамму вел популярный че-
ловек, которому люди будут
доверять. Этот проект был
и раньше, с другим веду-
щим. А на этот раз остано-
вили выбор на мне, конеч-
но, меня это порадовало, но
волновался очень, посколь-
ку никогда раньше не вел
программу в прямом эфи-

СЕКРЕТЫ РАСПУТИНОЙ
И УСПЕНСКОЙ

Многие исполнители оте-
чественной сцены до сих
пор помнят Геннадия Снус-
тикова, негласного спонсо-
ра, возглавлявшего благо-
творительный центр
«Аленький цветочек» и по-
могшего многим звездам
взойти на музыкальный
Олимп. В интервью одной
из столичных газет бизнес-
мен рассказал о том, что
брат Маши Распутиной от-
бывает срок за убийство
ребенка.

Со Снустиковым побесе-
довал корреспондент «Экс-
пресс-газеты».

- Геннадий Константино-
вич, а с Машей Распути-
ной, которой вы тоже по-
могали, проблем не было?

- Маша, конечно, девуш-
ка сложная. Помню, мы си-
дели с ней и ее мужем, Во-
лодей Ермаковым на кухне
у Леонида Дербенева и де-
лили дивиденды. Было уже
два часа ночи. И тут Маша
выдала такую тираду в адрес
любимого мужа, что все
просто обомлели: ни слова
по-русски, сплошной мат.

«Вы уж извините ее, - за-
мялся Ермаков, - детство у
нее было трудное. В дерев-
не, откуда она родом, с утра
до вечера все пьют, а потом
бьют друг друга. И так изо
дня в день».

Однажды Маша попроси-
ла меня помочь вытащить
из тюрьмы своего брата. Я
обратился к очень автори-
тетным людям, связанным
с руководством МВД. Они
навели справки и сказали:
«За любые деньги не будем
помогать». Оказалось, что
его посадили за убийство
лет на 10. Отягчающим об-
стоятельством было то, что
он убил мальчика.

Маша сама рисковала
жизнью постоянно. При мне
она достаточно грубо оскор-

бляла некоторых авторитет-
ных людей из «профсою-
зов». Ее могли просто по-
рвать на части. Так что она
случайно еще живая ходит.

Вообще многие ее по-
ступки с трудом укладыва-
ются в голове. Например, в
начале 90-ых Маша развле-
калась с Филиппом Кирко-
ровым на глазах собствен-
ного мужа. Они всей компа-
нией постоянно приезжали
ко мне по ночам. А у меня
была большая кровать.
Маша ложилась на нее с
Филиппом, начинала его
обнимать, целовать. При
этом Ермаков сидел рядом
и смотрел телевизор.

«Володя, почему ты так
снисходительно на все это
смотришь?» – удивился од-
нажды я. «Понимаешь, у нее
тяжелая работа, - как ни в
чем не бывало объяснил
Ермаков. – Ей надо снимать
стрессы. И она делает это
так, как считает нужным».
Судя по всему, он понимал,
что Филипп не очень опасен
как мужчина.

Не заладилось у Геннадия
Снустикова сотрудничество
и с другой звездой нашей
эстрады Любовью Успенс-

кой, которую он привез в
Россию из эмиграции по
рекомендации Киркорова.

- Оплатил ей клипы «Каб-
риолет» и «Рулетка», - рас-
сказывает Снустиков. – Но
когда по контракту ей уже
надо было приступать к ра-
боте, Люба не приехала вов-
ремя из Америки: закап-
ризничала из-за того, что
переведенные нами деньги
шли очень долго. И хотя они
пришли за день до намечен-
ного отъезда, она отложила
все на месяц.

В результате гастроли
были сорваны – наступило
лето, у людей начались
дачи-огороды, и Люба прак-
тически вхолостую проеха-
лась по всей стране. При
этом я ей заплатил все, что
полагалось по контракту.
Она у нас девушка амери-
канская, и контракт при-
шлось соблюдать с точнос-
тью до запятой: чтоб гости-
ница была нужного класса,
номера по 500 долларов и
т.д. Таким образом мы «по-
пали» на крупную сумму…

В общем, иметь дело с
Любой было себе дороже.
Поэтому я не стал зани-
маться ею дальше…

ПЕРВАЯ ЛЮБОВЬ НАТАШИ КОРОЛЁВОЙ
Уже второй свой юби-

лей – 30-летие – Наташа
Королёва отмечает на ро-
дине – в Киеве (первый
был на 25-летие певицы).
В столицу Украины Ната-
ша приехала вместе с му-
жем Тарзаном. А на праз-
дник она позвала некое-
го Назара, свою первую
любовь. С Назаром Ната-
ша встречалась, когда им
обоим было 14 лет. Теперь
ей захотелось узнать,
что с ним стало.

Назар поздравил Ната-
шу прямо на ее юбилей-
ном «сольнике» в самом
большом концертном
зале Киева. Он вышел на
сцену, встал на одно коле-
но и подарил ей огромный
букет цветов.

Как сообщает журнал
«7 дней», Назар – первая
любовь певицы. Королёва
призналась, что в свое
время о нем была написа-
на ее песня «Киевский
мальчишка».

Наташа и Назар позна-
комились в 1986 году в пи-
онерском лагере и влюби-
лись друг в друга без па-
мяти. «Нам было по 14 лет,
л ю б о в ь
была детс-
кая, и ника-
ких вольно-
стей мы
себе не по-
зволяли», -
уверила Ко-
ролёва кор-
респондента
«7Д».

Скоро На-
таша уехала
п о к о р я т ь
Москву. Со
времени их
расставания
прошло бо-
лее десяти
лет, но пер-
вая любовь
не забывается. Как она
призналась, особенно ча-
сто стала вспоминать о
Назаре, когда начала

встречаться с Сергеем
Глушко (он же Тарзан). И
певице захотелось узнать,
что стало с тем мальчи-
ком.

Не слишком углубляясь
в причины своих желаний,
Наташа решила разыс-
кать Назара. И такой слу-

чай представился, когда
она поехала в Киев знако-
мить Сергея со своими
родителями. Найти пер-
вую любовь удалось без

труда.
Оказы-

вается, за
время их
р а з л у к и
Назар ус-
пел окон-
чить дири-
жерско-хо-
ровой фа-
культет ин-
с т и т у т а
культуры,
но в конце
концов за-
нялся биз-
несом.

Глушко
и з - з а
встречи с
На з а ро м

переживать не стал, спра-
ведливо рассудив, что лю-
бой имеет право на воспо-
минания о первой любви,

и семья от этого не пост-
радает. Вообще, насколь-
ко можно понять из интер-
вью Сергея, человек он не
ревнивый.

Ведь он работает
стриптизером, и Наташа
утверждает, что относит-
ся к его работе нормаль-
но. «Мы ведь люди шоу-
бизнеса», - вздыхает Сер-
гей. На банкете Глушко
даже выпил с Назаром за
Наташино здоровье.

Как сообщает ежене-
дельник, праздник вышел
по-домашнему душевным.
Среди подарков от род-
ственников и друзей оказа-
лось больше всего картин.
По достоинству оценив,
прежде всего, их количе-
ство, Наташа растеря-
лась: «Что же мне делать?
В самолет-то меня с такой
«Третьяковкой» не пустят!»

Решено было, что часть
картин поездом привезет
в Москву Наташина мама
Людмила Ивановна.

ТАЙНЫ ЛИЧНОЙ ЖИЗНИ ДЖЕКИ ЧАНА

Тайны личной жизни ки-
нозвезды и мастера боевых
искусств Джеки Чана рас-
крывает газета «Моя се-
мья».

Родители решили дать
Джеки традиционное китай-
ское образование. Он посту-
пил в школу Пекинской опе-
ры в Гонконге. Он трениро-
вался с пяти утра до полу-
ночи ежедневно.

Любая провинность суро-
во наказывалась. В 1962
году для съемок в одном
фильме потребовался хо-
рошо натренированный
мальчик. Так 8-летний Кон
Сан (настоящее имя звез-
ды) попал в черно-белое
кино. К этому времени он
уже тренировался в кунг-
фу, дзюдо, боксе, каратэ,

хапкидо, таэквондо.
После школы Кон Сан

подрабатывал каскадером
и статистом, выполняя трю-
ки в фильмах. Он участво-
вал даже в одном из филь-
мов легендарного Брюса
Ли. Но карьера телезвезды
не задалась, и он уехал к
родителям в Австралию,
работал мойщиком посуды
и рабочим на стройке.

Свою первую любовь
Джеки встретил еще в шко-
ле Пекинской оперы. Ее зва-
ли О. Чан. Их роман очень
не нравился ее отцу, кото-
рый, как и всякий китайский
папа, думал о достойном бу-
дущем для своей дочери. Го-
ворят, он часто поколачивал
палкой и дочку, и ухажера.

В итоге им пришлось

расстаться. Но она всегда
оставалась лучшим другом
Джеки. Актер признался
как-то, что даже сейчас
мысль о ней заставляет его
грустить. Она до сих пор не
замужем – после Джеки у
нее не было даже прияте-
ля…

В 1973 году стало понят-
но, что у покойного Брюса
Ли есть достойный преем-
ник. Фильм, который выпу-
стил Джеки, вернувшийся
из Австралии и решивший
возобновить киношную ка-
рьеру, - «Змея в тени орла»
– стал хитом. После этого
последовал ряд фильмов,
сделавших Чана на его ро-
дине звездой номер один.

В 1980 году он отправля-
ется покорять Голливуд. Но
его фильм «Большая дра-
ка» провалился в Америке.
Однако уже в 1985 году он
снимает «Полицейскую ис-
торию», «Близнецы драко-
на» и «Доспехи бога» –
фильмы, которые по праву
можно включить в золотую
коллекцию. А «Разборка в
Бронксе», сделанная с поис-
тине голливудским разма-
хом, сразила Америку.

С актрисой Фэнцзяо
Джеки познакомился в 1983
году на Тайване во время
съемок. Как гласит легенда,
он ворвался в павильон, где
она снималась в эпизоде,
увлек ее за собой, чуть не
избив режиссера, а потом

опустился на одно колено и
произнес: «Фэнцзяо, выхо-
ди за меня замуж!»

Под покровом строжай-
шей секретности они поже-
нились в Лос-Анджелесе.
Чан не желал нервировать
своих исступленных фана-
ток. Спустя год у них родил-
ся сын Джексон. Родители
делали все возможное, что-
бы оградить свою личную
жизнь и жизнь ребенка от
внимания прессы.

Журналисты мстили за
это актеру и его семье. Не-
редко в колонках светской
хроники появлялись замет-
ки о том, что Джеки видели
целующимся с какой-то ак-
трисой. Сам Джеки актив-
но опровергал эти сплетни:

«Мы вместе с женой уже
пятнадцать лет и по-прежне-
му счастливы. Я объездил
весь мир и видел, как жи-
вут многие супружеские
пары. В Америке люди же-
нятся, проводят вместе
страстный год жизни, а по-
том разводятся. Мы с Фэн-
цзяо разлучались на долгие
месяцы и жили очень неза-
висимо. Но наши души все-
гда вместе».

Но вскоре пресса напи-
сала о том, что у красавицы
Элен Нго, «Мисс Азия-90»,
скоро родится малыш.
Прессе сделала вывод, что
Джеки Чан является его от-
цом. Вовремя сообразив,
что замалчивание не при-

ведет ни к чему хорошему,
Джеки собрал пресс-кон-
ференцию и откровенно
признался:

«Я совершил ошибку, ко-
торую совершают многие
мужчины. Это было легко-
мысленно с моей стороны.
Моя семья могла постра-
дать. Но я – счастливый че-
ловек. Жена простила меня.
Она поддерживала меня
все эти годы, поддержива-
ет и сейчас. Мой сын меня
понимает. Я прошу вас, не
беспокойте их. Они ни в чем
не виноваты. Если ребенок,
который должен родиться,
мой, я возьму на себя всю
ответственность».

Но после пресс-конфе-
ренции Чан и Элен не виде-
лись ни разу, а к девочке, ро-
дившейся у красавицы,
Джеки не проявлял никако-
го интереса.

Сейчас Джеки, несмотря
на «прощение», находится в
вялотекущем разводе с суп-
ругой, мало видится с сыном
и все свое время посвяща-
ет киносъемкам. Недавно на
Каннском фестивале Гонкон-
гского Дракона спросили,
кто самый крутой из троицы
Ван Дамм – Шварценеггер –
Чан? Кто всех победит?

«Вероятно, Шварценег-
гер, - ответил Джеки Чан. –
Но зато я быстрее бегаю».

В следующем году у акте-
ра юбилей – ему стукнет
пятьдесят.

На последнюю вечеринку
«Чикаго» Лолита Милявская
приехала с шиком: на «мер-
седесе» с мигалкой и спец-
номерами. Сопровождал ее
элегантный обаятель-
ный кавалер. Публика
была удивлена, потому
что не все знали, что
чуть больше месяца на-
зад певица рассталась с
прежним спутником –
Николаем Пархоменко,
возглавляющим одну из
продюсерских фирм.

Лолита тщательно
скрывает род занятий
нового спутника и пред-
ставила его всем толь-
ко как «Александр, биз-
несмен». Однако газете
«Жизнь» удалось выяс-
нить, что фамилия Алек-
сандра – Зарубин, и он не
только серьезный бизнес-
мен, но и политик.

Несколько лет назад он
возглавлял Тюменскую не-
фтяную компанию, после
чего был заместителем пол-
преда президента в При-

волжском федеральном ок-
руге. В прошлом году назна-
чен советником главы Рес-
публики Коми. Но пробыл в
этой должности недолго: с

начала нынешнего года За-
рубин - генеральный дирек-
тор промышленного холдин-
га «Ренова».

Про Александра певица
сказала: «Мы знакомы ров-
но три года».

«Мы знакомы ровно три
года и пять дней», - уточнил
кавалер.

Сначала они встреча-

лись нечасто, сблизились
не сразу. И долгое время
Лолита скрывала от всех их
близкие отношения. Но на-
конец решилась предста-

вить его друзьям.
На последний спек-

такль «Чикаго», где пе-
вица играет роль
мамы Мортон, Алек-
сандр приехал с целой
охапкой белых роз. И
сказал, что очень хотел
в последний раз уви-
деть ее на сцене.

На банкете в кази-
но Александр охотно
поддерживал светс-
кие беседы с коллега-
ми и друзьями Лоли-

ты. Но при этом не забывал
и о подруге: нежно обнимал
ее и время от времени го-
ворил такие комплименты,
от которых певица просто
таяла.

С вечеринки Лолита и
Александр уехали вдвоем
одними из первых. Кавалер
пригласил певицу на ро-
мантический ужин.

УШИ ХЛЕБНИКОВОЙ ПОД УГРОЗОЙ
Некоторое время назад

почти что все знакомые
Марины Хлебниковой ут-
верждали, что популярная
певица «съехала с кату-
шек». Заявления эти, стро-
ились на том, что после кон-
церта артистка тихо заби-
ралась в уголок своей гри-
мерной, доставала из че-
модана утюг и прикладыва-
ла его к ушам, предвари-

тельно воткнув вилку в ро-
зетку.

В такой невинной позе
садо-мазохистка пребыва-
ла примерно пятнадцать
минут, затем выключала
агрегат и довольная от-
правлялась домой. Захо-
дивших в гримерную адми-
нистраторов, картина  по-
вергала в тихий ужас.

Заметив реакцию шоки-

рованных людей, Марине
пришлось объяснить, что
злосчастный утюг переде-
лан одним из ее поклонни-
ков в… радиоприемник.

- Когда во время одного
из концертов мне препод-
несли эту штуку, пообе-
щав удивить, я вначале
только поморщилась, -
сказала Хлебникова. – Но
как только включила утюг

в розетку и услышала му-
зыку, то все мое негодова-
ние улетучилось. Самое
смешное, что если на кор-
пусе повернуть один рыча-
жок, то утюг начнет нагре-
ваться и им можно гла-
дить. Главное ничего не пе-
репутать, а то приеду как-
нибудь на концерт с корич-
невыми ушами.

«Собкор»

ре.Переживал, каким буду я
в новом качестве, как при-
мут меня зрители. Призна-
юсь, сам никогда не смот-
рю эту программу.

- Кто твой любимый ре-
жиссер ? С кем ты хотел бы
сотрудничать?

- Роберт Стуруа. Я очень
уважаю и люблю этого чело-
века. Он многому меня на-
учил, помог мне обрести
чувство ответственности.

- Малхаз, что ты дума-
ешь о современном гру-
зинском кино и его буду-
щем ?

- Кинематография в пла-
чевном состоянии. Но я оп-
тимист. У нас есть большой
творческий потенциал. И я
верю в будущее.

Ирма БЕНИДЗЕ





 

Велос порт

«Тур де Франс» - 2003
Футбо л

Третий этап престижной велогонки «Тур де Франс» вы-
играл Алессандро Петакки из «Фасса Бартоло». Итальян-
ский гонщик, уже успевший отпраздновать победу на пер-
вом этапе, преодолел 167,5 км от Шарлевиль-Мезире до
Сен-Дизье за 3 часа 27 минут  39 секунд. Вслед за ним
финишировал латышский спортсмен Роман Вайнштейн.
Лучшим среди россиян оказался Александр Бочаров из
«Эй-Джи-2-Эр Превоянс», занявший по итогам этапа 25-е
место.

Сменился лидер в общем зачете. Удерживавший за
собой несколько дней первое место австралиец Брэдли
Макги уступил желтую майку хозяину соревнований –
французу Жану-Патрику Назону.Это вызвало бурную ра-
дость местных болельщиков. Недалеко от лидеров распо-
ложились главные фавориты - гонки немец Ян Ульрих и
американец Лэнс Армстронг, ожидающие горных этапов,
где можно будет легко ликвидировать 20-секундный отрыв
и увеличить его до нескольких минут. Лучшим россияни-
ном в общем зачете является Вячеслав Екимов из «Ю.Эс-
.Постал». Он уступает лидеру 23 секунды.

3-й этап. Шарлевиль-Мезьер - Сен-Дизье. 167,5 км.
1. Петакки (Италия, «Фасса Бортоло») - 3:27.39.
2. Вайнштейн (Латвия, «Вини Кальдирола»).
3. Фрейре (Испания, «Рабобанк»).
Общий личный зачетОбщий личный зачет:
1. Жан-Патрик Назон (Франция, «Жан Делатур») –

12:25.59.
2. Брэдли Макги (Австралия, «Эф-Ди-Жо») – 0.08.
3. Дэвид Миллар (Великобритания, «Кофидис») – 0.12…

Организаторы чемпио-
ната мира по водным ви-
дам спорта в Барселоне
обещают превратить от-
крытие соревнований в
захватывающее шоу. Со-
гласно представленному
мэром Барселоны Жоаном
Клосом проекту церемо-
нии открытия, шоу начнет-
ся 12 июля в 22:00 и про-

Церемония открытия чемпионата мира превратится в шоу
длится около двух часов.
Представление будет со-
стоять из трех частей, те-
мами которых станут:
«вода, как священный ис-
точник жизни и энергии»,
«спорт, объединяющий
все мировые культуры»,
«плавание как великий вид
спорта», сообщает РИА
«Новости».

Кульминационной и
символической частью
шоу открытия чемпионата
мира станет, по словам
организаторов, ритуал
водной церемонии. Пред-
ставители спортивных фе-
дераций со всего мира
привезут образцы воды,
которые сольют в один во-
доем

Спортивная часть чем-
пионата начнется в воскре-
сенье, 13 июля. В этот день
будут разыграны первые
комплекты медалей в пла-
вании на длинные дистан-
ции на открытой воде (5
км), в синхронных прыжках
в воду с трехметрового
трамплина и с десятимет-
ровой вышки.

Водные виды

Президент ФИФА Зепп
Блаттер направил письмо в
адрес футбольных офици-
альных лиц Океании, где
объяснил решение о лише-
нии региона гарантирован-
ного места в финальной ча-
сти чемпионата мира.
»Неудачное выступление
сборной Новой Зеландии на
кубке Конфедераций и не-
почтительное отношение
Австралии к финалу Кубка
наций Океании,и постоян-
ные организационные про-
блемы в основной нацио-
нальной ассоциации (Авст-
ралия) в вашем регионе, яв-

ляются причиной такого ре-
шения», — говорится в по-
слании президента ФИФА.
- Все эти факторы вместе
сыграли определяющую
роль».

«Теперь президент
ФИФА имеет смелость
опять говорить о плохой
игре команды Новой Зелан-
дии, хотя причина решения
ФИФА всем хорошо извес-
тна, — заявил в среду глава
федерации Австралии Лес
Эвори. — Просто у нас са-
мая маленькая федерация
и нет больших политичес-
ких связей».

Президент французско-
го клуба «Пари Сен-Жер-
мен» Франсис Грайе зая-
вил, что Роналдинью не пе-
рейдет в лондонский «Чел-
си» «по спортивным причи-
нам».

Глава французской ко-
манды признался, что лон-
донцы связывались с пред-
ставителями «ПСЖ» с це-
лью обсудить возможность
покупки форварда. Однако,
по словам Грайе, Роналди-
ньо в «Челси» не будет.

Грайе также сказал, что
Роналдинью по-прежнему
интересуются английский
«Манчестер Юнайтед» и ис-
панский «Реал», и что буду-

На распутьи

щее бразильца решится в
ближайшее время. На се-
годня, по словам главы па-
рижского клуба, преимуще-
ство в гонке за форварда на
стороне испанцев, так как их
предложение более заман-
чиво.

Нападающий «Арсена-
ла» Тьерри Анри выразил
недовольство своим но-

вым контрактом. Напом-
ним, что игрок подписал
четырехлетнее соглаше-
ние с клубом, по которому
он будет получать 58 тыс.
евро в неделю.
Патрик Виера - близкий
друг Анри - по новому со-
глашению будет получать
70 тыс. евро в неделю.
Именно этот факт и выз-
вал недовольство у напа-
дающего «Арсенала».

На этом фоне не утиха-
ют слухи о том, что новый
владелец лондонского
«Челси» Роман Абрамович
может предложить «Арсе-
налу» 50 млн фунтов за
трансфер Анри.

Легендарный фут-
болист «Манчестер
Юнайтед» Джордж
Бест, отыгравший за
манкунианцев 474
матча, продал часть
своих наград на аук-
ционе. Экс-звезда
«МЮ» пустил с молот-
ка призы, врученные
ему как лучшему иг-
року Англии и Евро-
пы, выручив за них
около 250 тыс. долла-
ров.

На официальном
сайте клуба Бест за-
явил, что продажа

...ЗАПЛАТИТ КЛУБ
Часть трибун стадиона

клуба первого английского
дивизиона «Шеффилд
Юнайтед» «Брэммал Лейн» в
следующем сезоне будет
закрыта для болельщиков.
Такое решение приняла Анг-
лийская футбольная ассоци-
ация (АФА), и оно останется
в силе до конца чемпионата.
Причина такого недоволь-
ства АФА - беспорядки, кото-
рые устроили болельщики
во время одного из матчей.
Они бросили из одного сек-
тора в другой несколько пи-
ротехнических средств, в
результате чего пострадала
молодая женщина.

Награды Беста - с молотка
трофеев не связана с
бедностью бывшего
футболиста. «Некото-
рые люди могут ска-
зать, что я сделал это,
так как нуждаюсь в
деньгах, но это не со-
всем так, - сказал он. -
Неплохо заполучить
такую сумму денег и
потратить их, пока я
еще жив».

По словам Беста,
пару лет назад он уже
подумывал о продаже
призов, однако тогда
просто не решился на
такой шаг.

Форвард чилийского
клуба «Коло-Коло» Иван Са-
морано может быть дисква-
лифицирован на один год
за нападение на судью в не-
давнем матче против «Коб-
релоа».

В ходе финального мат-
ча чилийского чемпионата,
проигранного «Коло-Коло»
со счетом 0:4, бывший фут-
болист итальянского «Инте-
ра», недовольный решени-
ем арбитра, набросился на
него с кулаками и был уда-
лен с поля.

Рефери встречи Карлос
Чандиа пожаловался, что
Саморано толкнул его в
грудь и нанес удар, плюс ко
всему оскорбил его.

В свою очередь, чилиец
признал, что вел себя недо-
стойно и принес судье свои
извинения. Тем не менее,
игрок может быть отлучен
от футбола сроком до одно-
го года.

В ближайшее время Са-
морано может завершить
карьеру футболиста. На
днях 36-летний форвард
заявил, что соберет пресс-
конференцию и объявит о
своем окончательном реше-
нии.

Саморано могут дисквалифицировать

Как сообщает испанское
издание AS, один из катарских
клубов предлагает экс-капи-
тану мадридского «Реала»
Фернандо Йерро подписать
контракт сроком на полгода.
За это время футболист по-
лучит 10 млн. евро. Йерро,
который в июне завершил
выступление за «королевс-
кий клуб», должен дать ответ
в течение двух дней. Един-
ственной проблемой, отме-
чает газета, остается семья -
Фернандо не знает, сможет
ли перевезти ее в Катар.

Йерро собирается
в Катар

Старшая сестра Уильямс подверглась нападению. Ма-
ньяк напал на Венус перед финалом Уимблдона и даже
душил ее. Только телохранитель смог освободить тенни-
систку от угрожающей ей опасности, оторвав мужчину от
нее и бросив на пол.

Британский сайт «People news» сообщает: мужчина под
видом фотографа проник через несколько постов охраны
вплоть до раздевалки сестер, сделал сначала несколько
фотографий обоих, а затем бросился на Венус. Она была
в шоковом состоянии во время финала. Преступнику же
удалось убежать.

Теннис

Стартовали турниры ...

... В БАСТАДЕ
ПЕРВЫЙ КРУГ
Рафаэль Надаль (Исп) - Юнес Эль Айнауи (Мар, 3) 6:3, 4:6, 6:3
Мариано Сабалета (Арг, 5) - Николас Массу (Чили) 2:6, 6:3, 6:3
Давид Феррер (Исп) - Фернандо Висенте (Исп, 7) 6:4, 6:3
Альберт Портас (Исп) - Роже Вассен (Гол) 6:4, 6:3
Ишам Арази (Мар) - Магнус Норман (Швец) 7:5, 6:4
Филиппо Воландри (Итал) - Федерико Браун (Арг) 6:1, 6:1
Робин Содерлинг (Швец) - Маркус Хипфль (Австр) 7:5, 6:1
Йонас Бьоркман (Швец) - Мариано Пуэрта (Арг) 7:6 (7:4), 6:4
Франко Скильяри (Арг) - Ладислав Шварц (Слвк) 6:4, 6:3

... В ГШТАДЕ
ПЕРВЫЙ КРУГ
Роже Федерер (Швейц, 1) - Марк Лопес (Исп) 6:3, 6:7 (4:7), 6:3
Райнер Шутлер (Герм, 2) - Уэйн Артурс (Австрл) 6:2, 6:3
Алекс Корретха (Исп, 7) -  Джон ван Лоттум (Гол) 6:1, 6:2
Радек Штепанек (Чех, 8) - Хьюго Армандо (США) 6:3, 6:3
Ларс Бюргсмюллер (Герм) - Желько Крайан (Хорв) 6:2, 6:7 (6:8), 6:1
Феличано Лопес (Исп) - Ираклий Лабадзе (Груз) 6:0, 6:2
Давид Санчес (Исп) - Кароль Бек (Слвк) 6:4, 7:5
Мишель Кратошвиль (Швейц) - Томаш Бехренд (Герм) 6:4, 6:7 (8:10), 6:2

... В ПАЛЕРМО
ПЕРВЫЙ КРУГ
Маги Серна (Исп, 1) - Кончита Мартинес-Гранадос (Исп) 6:3, 3:6, 6:1
Эмили Луа (Фран, 7) - Кристина Торренс-Валеро (Исп)
Анабель Медина-Гарригес (Исп) - Мария Камерин 7:5, 1:6, 6:1
Генриета Надьова (Слвк) - Гала Леон Гарсия (Исп)
Джулия Шруфф - Адриана Сьерра-Дзанетти (Итал)
Блиана Федак (Укр) - Стефани Коэн Алоро (Фран) 6:2, 6:1
Роберта Винчи (Итал) - Ивета Бенешова (Чех) 7:6 (8:6), 6:0

Вчера на традиционном
мужском международном тен-
нисном турнире в Тбилиси про-
должались встречи 1/16 фина-
ла. Уверенно выступает моск-
вич Теймураз Габашвили, встре-
чавшийся с украинцем Констан-
тином Дмитриенко. Габашвили
начал игру в быстром темпе и в
первом сете победил – 6:2. Од-
нако во втором Дмитриенко
сам пошел вперед и в упорной
борьбе сравнял счет в сетах –
7:6. Но заключительную часть
игры Габашвили, провел с
подъемом и выиграл – 6:1.

Успеха добился и предста-
витель Грузии Кахи Майсурад-
зе, встречавшийся с украин-
цем Андреем Савчуком. В

Первый барьер преодолен
первом сете Майсурадзе по-
бедил 6:4. А во втором на кор-
те разгорелась интересная
борьба. При счете – 4:2 в
пользу Майсурадзе соперник
сумел сравнять счет. А после
счета – 6:6 в тай-бреке побе-
дил хозяин корта – 7:6. Пер-
вый барьер преодолел и
Ираклий Ушангишвили,
встречавшийся с земляком –
Давидом Квернадзе. Ушан-
гишвили победил – 6:2, 6:2.
Результаты других встреч та-
ковы: Мартин Сланар (Чехия)
– Иван Сыров (Россия) – 6:1, 6:2,
Рикардо Десто (Италия) – Ладо
Чихладзе (Грузия) – 6:4, 6:0.

Сегодня на турнире состо-
ятся матчи 1/8 финала.

Скандал  перед
финалом Уимблдона

Ол и мп и зм

Все девять городов- пре-
тендентов на проведение
Олимпиады-2012 могут стать
официальными кандидатами
на такое право. Это не исклю-
чил находящийся с визитом в
британской столице прези-
дент Международного олим-
пийского комитета Жак Рогге.

Согласно традиционной
процедуре, не все желающие
стать столицей летних или
зимних Игр сохраняют такую
возможность после первого
«отборочного» этапа. В случае
с Олимпиадой- 2012 рассмот-
рение списка заявок с целью
его сокращения намечено на
июнь 2005 года.

«Сокращение будет мини-

МОК не будет сокращать список
претендентов на Олимпиаду-2012

мальным, - сказал журналиста-
ми Рогге. - Потенциально мы
можем оставить шесть, семь
или все девять городов». Глава
МОК пояснил, что еще никог-
да в истории олимпийского
движения состав подобного
конкурса не был таким силь-
ным.

В списке, подача заявок в
который истекает 15 июля
2003 года, сейчас значатся Га-
вана, Стамбул, Лейпциг, Лон-
дон, Мадрид, Москва, Нью-
Йорк, Париж и Рио-де-Жаней-
ро. Список претендентов на
проведение Олимпиады-2008
был сокращен с 10 до 5 горо-
дов, Олимпиады-2010 - с 8 до
4, сообщает ИТАР-ТАСС.

Представители Организационного комитета Олимпийских
игр-2004 сообщили во вторник, что к церемонии открытия Игр
над Олимпийским стадионом в Афинах будет построен ог-
ромный стальной купол.

Международный олимпийский комитет (МОК) выступает
против этого строительства. Исполнительный директор МОК
Жилбер Фелли заявил: «В настоящее время над стадионом
нет крыши, и он в ней не нуждается». Однако министр культу-
ры Греции Эвангелос Венизелос сообщил, что работы по со-
зданию купола, спроектированного испанским архитектором
Сантьяго Калатравой, уже идут. Более того, этот купол может
стать торговой маркой Игр-2004, сообщает Reuters.

Купол над Олимпийским стадионом

Маршрут доставки Олим-
пийского огня в столицу Игр
2008 года Пекин пройдет через
вершину Джомолунгмы. Об
этом сообщил здесь вице-пре-
зидент Оргкомитета по прове-
дению Олимпийских игр в Пе-
кине Лю Цзинмин. Он сообщил,
что в настоящее время прово-
дится подготовительная рабо-

Олимпийский огонь - на вершине
Джомолунгмы

та по организации беспреце-
дентной эстафеты по достав-
ке Олимпийского огня в Пекин.
Согласно плану организаторов
эстафеты, Олимпийский огонь
будет поднят на вершину Джо-
молунгмы по южному склону
горы, а затем альпинисты спу-
стят его по северному склону,
сообщает ИТАР-ТАСС.

Кандидатов будет выдвигать
референдум

Швейцарская олимпийская ассоциация приняла во вторник
решение о мерах для предотвращения повторения конфуза
с выдвижением Берна в кандидаты на проведение Олимпийс-
ких игр 2010 года.

Тогда, олимпийский комитет страны выдвинул столицу на
этот конкурс. Однако в прошлом сентябре был вынужден снять
Берн с заявки. Причиной явились результаты голосования жи-
телей столицы Швейцарии. Три четверти населения высказа-
лись против проведения Игр в Берне.

Теперь перед каждым выдвижением следующей кандида-
туры от Швейцарии будет проходить обязательное голосова-
ние в данном регионе.

Ассоциация собирается выдвинуть Цюрих на конкурс за
право проведения зимних Игр 2014 года. Принятие решения
по этому вопросу намечено на пятое ноября, а выбор столицы
Олимпиады состоится до 2006 года.

Последний раз Швейцария проводила зимнюю Олимпиаду
в 1948 году в Сент-Морице.

Президент Международ-
ного олимпийского комитета
Жак Рогге отверг возмож-
ность какого-либо воздей-
ствия спортивных звезд, в
том числе футболиста Дэви-
да Бекхэма, на выбор места
проведения Олимпиады-2012.

«Дэвиду Бекхэму будет ока-
зан теплый прием в МОК, осо-
бенно если он приедет с супру-
гой, однако этот футболист не
сможет добавить ни единого
голоса в актив Лондона», - ска-

Бекхэм не окажет влияния
на членов МОК

зал Рогге, выступая здесь пос-
ле встречи с премьер-мини-
стром Великобритании Тони
Блэром. Аура спортивных
звезд, по словам шефа Меж-
дународного олимпийского ко-
митета, не оказывает влияния
на членов МОК, 40 из которых -
сами бывшие олимпийцы.

Рогге призвал британскую
столицу «следовать принци-
пам олимпийского движения,
его духу» и не обращать вни-
мания на громкие имена.

Спортсменки Тбилиси
и Батуми выступили на
чемпионате Грузии по ху-

Гимнастика

перед чемпионатом мира

Альпинизм

Òðàãåäèÿ â ïàêèñòàíå
В результате схода лавины в горах северного Паки-

стана погибли испанец и аргентинка. Альпинисты
спускались с вершины одной из 14 гор Пакистана,
высота которых превышает 8000 м.

Это первые смертельные случаи в этом сезоне, в
течение которого Пакистан, как ожидается, посетят
70 иностранных экспедиций альпинистов.

дожественной гимнасти-
ке. Проводился он в двух
возрастных группах Осо-
бый интерес вызывал тур-
нир в старшей, где кроме
звания чемпионки, шел
отбор в сборную Грузии,
которая в сентябре высту-
пит на чемпионате мира в
Будапеште. А там будут
разыграны и олимпийс-
кие лицензии.

В результате трехднев-
ной борьбы призерами ста-
ли Кетеван Бакурадзе –
102,41 балла, Татия Донадзе
(обе – Тбилиси) – 99,55 бал-
ла и Ванда Кереселидзе (Ба-
туми) – 94,64 балла.

В младшей возрастной
группе (1989-1990 г.р.) силь-
нейшими были тбилисские
гимнастки Кетеван Хатиаш-
вили, Елена Гавардашвили
и Тамуна Микадзе.

После завершения чем-
пионата тренер сборной
Элисо Бедошвили сказала,
что все призеры показали
неплохое мастерство. У них

есть шансы завоевать олим-
пийские лицензии. До нача-
ла чемпионата мира  пред-

полагается их выступление
в международном турнире
в Баку 7-9 августа.
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Елена Чачуа

P

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 30
Батуми + 29
Поти + 32
Зугдиди + 31
Озургети + 30

Кутаиси + 31
Цхинвали + 30
Гори + 31
Ахалцихе + 30
Телави + 29

ТБИЛИСИ  + 32

А лма - Ата + 25
А ш ха б а д + 32
А ф и н ы + 31
Ба ку + 26
Б е р ли н + 22
Б и ш к е к + 27
Вена + 23
Вил ь н юс + 22
Ду шан бе + 31
Женева + 24
Ереван + 31

К ие в + 25
К ишин ев + 25
Л о н д о н + 21
М а д р и д + 29
Москва + 27
М и н с к + 24
П а р и ж + 24
Рига + 23
Р и м + 26
Ташкент + 29
Таллинн + 22

Продается
Двухкомнатная изо-

лированная квартира
со всеми удобствами
(газ, телефон) на 4-м
этаже и гараж.

Адрес: пр.Кетеван
Цамебули, 73, кв.31.

Справки по тел.:
77-57-36

- личную охрану
- охрану офисов, учреж-

дений, предприятий и при-
легающих к ним террито-
рий

- организацию пропускно-
го режима в учреждениях,

на предприятиях и в жилых
зданиях

- охрану массовых ме-
роприятий (концерты,

съезды, конференции и др.)
- охрану и сопровождение иностранных

делегаций в Тбилиси и в других регионах
Грузии

- инкасация

Установка круглосуточной охран-
ной сигнализации в квартирах, офи-
сах, в магазинах, на дачах и других
объектах с материальной ответствен-
ностью неприкосновенности объектов.

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Наша деятельность застрахована
в солидной страховой компании.

Доверьтесь профессионалам –
это залог вашего спокойствия!

Контактные телефоны:
33-09-54, 8-99-56-37-85, 8-77-71-32-21

ТБИЛИССКИЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ИНСТИТУТ

ГРУЗИНСКИЙ И РУССКИЙ СЕКТОРЫ

ПРИГЛАШАЕТ НА УЧЕБУ ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:

Лица с высшим образованием, а также с дипломом колледжа, зачисляются на 2-й курс.

Функцианирует многопрофильный колледж.

Кончина  Роберта Бар-
дзимашвили - невоспол-
нимая утрата для музы-
кальной культуры нашей
страны, для каждого, кто
любит истинное искусст-
во. Вся жизнь этого твор-
ца-виртуоза, его непов-
торимый дар – петь само-
му и внушать другим же-
лание петь, были поисти-
не неисчерпаемы. Впер-
вые он изумил нас в 60-е
годы, создав «Орэра» в
стенах Тбилисского ин-
ститута иностранных
языков. Затем ансамбль
с триумфом продолжил
выступления в больших
концертных залах Грузии
и всего Советского Со-
юза. Зрители восторжен-
но рукоплескали молодо-
му коллективу, его созда-
телю и руководителю.

На первых концертах в
Москве почитатели «Орэ-
ра» записывали на маг-
нитную пленку полюбив-
шиеся им грузинские
песни в исполнении та-
лантливого ансамбля.
Это был подлинный три-
умф грузинского эстрад-
ного искусства. По всей
стране стали создавать
подобные «Орэра» ан-
самбли.

Для того, чтобы про-
славиться, Роберту Бар-
дзимашвили хватило бы
его этого детища, но он
был душой и сердцем
творец. В 1975 году со-

ПРОЩАЙ, МАЭСТРО!
здал новый ансамбль
«ВИА-75». Разве пере-
честь, скольким эстрад-
ным певцам он помог об-
рести «крылья», найти
свое место в большом ис-
кусстве. А его первенец
обрел бессмертие в те-
левизионном фильме
«Орэра, полный вперед!»

Казалось, чем можно
еще нас удивить. Но по-
слушав юных солистов
детского вокально-инст-
рументального ансамбля
«Лахти», понимаешь, что
можно. Что творческие
возможности Роберта
Бардзимашвили были
неисчерпаемы... Батони
Роберт мог вписать еще
немало славных страниц
в летопись грузинской
музыкальной культуры,
эстрадного искусства.
Мог...

Спасибо, дорогой Ма-
эстро за все! За огром-
ную радость, которую мы
ощущали, слушая рож-
денные твоим талантом
замечательные ансамб-
ли. Спасибо за неповто-
римые «Орэра», «ВИА-
75» и «Лахти»! Склоняем
головы перед твоим изу-
мительным талантом,
трудолюбием и любовью
к музыке!

От имени
поклонников таланта
Лили МАЙСУРАДЗЕ-

МОРГОШИЯ

На работе вы в центре
внимания, и это совсем не-
плохо. Воспользуйтесь свя-
зями, и ваши доходы возра-
стут. В вашей карьере на-
метился динамичный, ак-
тивный период, и вы делае-
те все, чтобы обеспечить
свое будущее.

После рассуждений на
тему о сбережениях и тра-
тах, вы вернулись к тому, с
чего начали. Астрологи со-
ветуют вам сегодня обра-
титься к человеку, который
знает вас почти так же хо-
рошо, как вы сами.

Многих восхищает ваше
высокое чувство ответствен-
ности, однако оно может
удерживать вас от перемен,
которые уже давно назрели.
Пора «испечь новый пирог»,
и у вас есть для этого все не-
обходимые ингредиенты.

Настало время прислу-
шаться к голосу сердца. Мо-
жет быть, окружающие бу-
дут пытаться склонить вас
к своим решениям. Из-за
этого вы почувствуете себя
в полной изоляции.

У вас не осталось иллю-
зий по поводу работы или
финансового положения,
и вы готовы опровергнуть
мнение окружающих о ва-
шей несостоятельности.
Но сегодня не стоит этого
делать - напротив, дока-
жите окружающим свою
готовность к пересмотру
жизненных целей.

Легко обвинять других в
том, что не все идет так
гладко, как хотелось бы. Но
если вы осознаете, что про-
блемы возникли из-за того,
что в прошлом вы не все
сказали, то справиться с
ними будет не так уж тяже-
ло.

Вам предстоит множе-
ство новых знакомств, но это
к лучшему - ведь, по всей ве-
роятности, вы извлечете из
этого немалую прибыль.

Сегодня вы встретитесь
с очень интересным челове-
ком, но не ждите, что ваши
отношения окажутся дли-
тельными. Скорее всего,
ваше общение ограничится
неделей-двумя. Если в ва-
шей жизни уже есть близ-
кий человек, не удивляй-
тесь, если он проявит опре-
деленную несдержанность.

Не удивляйтесь, если,
куда бы вы сегодня ни пошли,
повсюду будете чувствовать
себя неуверенно и диском-
фортно. Лучший выход из
положения - приободрить
себя и для разнообразия по-
раньше лечь спать.

Сегодня свет звезд пада-
ет на  семью и собствен-
ность. Ваши близкие не-
сколько раздражены, так
как в последнее время вы
уделяли им мало внимания.
Настало время исправить
эту ошибку. День благопри-
ятен для завершения неза-
конченных дел.

Вы обнаружите, что осу-
ществлению ваших планов
что-то мешает. Не серди-
тесь  и  не нервничайте. Про-
сто будьте выше обстоя-
тельств, простите того, кто
создает препятствия на ва-
шем пути, обойдите их и
продолжайте путь.

Расхождение во мнениях
вряд ли будет преодолено  без
согласия пойти на компро-
мисс, и, похоже, уступить на
этот раз придется вам. В пер-
вую очередь вам предстоит
осознать необходимость под-
держания атмосферы един-
ства и сплоченности.

Скончался Ро-
берт Бардзимаш-
вили – известный
деятель совре-
менной грузинс-
кой эстрады, по-
святивший гру-
зинской  песне
большую часть
своей жизни.

Роберт Бардзи-
машвили родился
2 июля 1934 года в
селе Дзирганахле-
ба Чохатаурского
района, где в 1954
году окончил сред-
нюю школу.

В 1955-1960 го-
дах учился в Тби-
лисском педагоги-
ческом институте
иностранных язы-
ков. Ещё до окон-
чания института,
в 1958 году, начал
работать в Грузин-
ской  государ-
ственной филар-
монии. В этот же
период являлся
участником VI I
Всемирного фес-
тиваля молодёжи
(Вена) и был на-
граждён его По-
чётной грамотой и
памятной меда-
лью.

Поиски новиз-
ны в творчестве
привели Бардзи-
машвили к созда-
нию в своё время в Ин-
ституте иностранных
языков мужского во-
кального квартета, пре-
образованного в даль-
нейшем в популярный
вокально-инструмен-
тальный ансамбль
“Орэра”. Под руковод-
ством Роберта Бардзи-
машвили им записано
около 700 (!) песен. О
творчестве ансамбля
был снят замечатель-
ный музыкальный
фильм “Орэра” полный
вперёд!”. Ансамбль
объездил почти всю
планету и грузинские
мелодии звучали в Аф-
рике и Америке, Евро-
пе и Австралии.

Роберт Бардзимашвили

В 1975 году Роберт
Бардзимашвили органи-
зовал  ансамбль “ВИА-
75”, который также отли-
чался новизной и нашёл
путь к широкому слуша-
телю.

В 1967 году ему было
присвоено звание заслу-
женного артиста Грузии.

С 1999 года он являл-
ся проректором Тбилис-
ского государственного
университета языка и
культуры имени Ильи
Чавчавадзе в области
художественного и эсте-
тического воспитания
студентов.

И здесь он сделал не-
мало, приобщив моло-
дёжь к песне, её красоте.

Э.Шеварднадзе, Н.Бурджанадзе, А.Джорбенадзе,
З.Абзианидзе, В.Азарашвили, Н.Амаглобели, Р.Ама-
шукели, И.Андриадзе, В.Асатиани, М.Ахметели,
Дж.Багашвили, А.Басилая, М.Бердзенишвили, М.Бе-
ридзе, Н.Брегвадзе, Т.Гвердцители, С.Гогиберидзе,
Т.Давитая, Д.Джаиани, Г.Джанберидзе, М.Доиджашви-
ли, М.Донадзе, Т.Жгенти, И.Зоделава, К.Имнадзе, Т.И-
сакадзе, Б.Каландадзе, Г.Канчели, В.Кахидзе, Б.Квер-
надзе, С.Кецба, И.Кечакмадзе, В.Кикабидзе, Д.Кития,
Н.Кобахидзе, Д.Когуашвили, Т.Комахидзе, И.Коява,
Б.Кутателадзе, Т.Ласхишвили, Н.Лекишвили, Г.Лорд-
кипанидзе, Э.Мамаладзе, И.Мосидзе, Г.Надирашви-
ли, З.Оикашвили, Д.Окиташвили, С.Павлиашвили,
Р.Рцхиладзе, А.Санеблидзе, М.Сепашвили, Дж.Сепи-
ашвили, З.Сопромадзе, Т.Сухишвили, З.Талахадзе,
М.Тодадзе, Г.Церетели, Т.Цивцивадзе, Г.Цкитишвили,
Т.Чантурия, Дж.Чарквиани, Г.Чиракадзе, Дж.Чкуасели,
Т.Чохонелидзе, Э.Шенгелая, З.Шенгелия, Н.Эргемлид-
зе, А.Эркомайшвили.

Роберт Бардзимашви-
ли был в постоянном по-

иске, он первым в
советском про -
странстве  снял
клип с ансамблем
“Орэра”,  открыл
многих  молодых
композиторов, по-
этов и певцов, музы-
кантов-исполните-
лей. Ему принадле-
жит осуществление
многих программ, в
том числе таких,
как рок-опера “Аль-
тернатива” (компо-
зитор - И.Барданаш-
вили, режиссёр -
Р.Стуруа), “Дискоте-
ка”, “Ретро”, “Мы с то-
бой, моя Грузия” и
др. С первых шагов
на эстраде до после-
днего выступления с
его именем связано
немало побед. И в
последний  день
жизни он работал в
собственной студии
с детьми… И оста-
лось, наверное, не-
мало красивых нео-
существлённых за-
мыслов!

В течение десяти-
летий Роберт Бард-
зимашвили  был
признанным масте-
ром грузинской эс-
трады и, благодаря
своей разносторон-
ней и вдохновенной
деятельности, он
надолго останется в

памяти многочислен-
ных поклонников.


